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Реанимируя 
историю
Юношеская библиотека 
подготовила 
цикл мероприятий 
по случаю 
Дня города Кяльбаджар

ОФИЦИАЛЬНЫЕ КУРСЫ ЦБ АЗЕРБАЙДЖАНА НА 25.11.2023
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1197 Позитивный индикатор
Сальдо внешнеторгового баланса 
остается на позитивной отметке

Образ Америки
Подлинный или мнимый?

Социальный партнер
Покупки со скидкой в поддержку 
уязвимых слоев населения

Прокси-войны, к великому со-
жалению большинства, это 

уже не прогнозы, а реальность. 
Они все интенсивнее расширя-
ют ареалы «обитания», оказы-
вая калечащее воздействие на 
ход привычных процессов в от-
дельных регионах мира. 

Тофик АББАСОВ,
политический обозреватель

Принося с собой столкновения 
и беды, они увеличивают количество 
турбулентных регионов, оказывая па-
губное воздействие на жизнь людей. 

Иной раз они врываются в те об-
ласти и пространства, где люди года-
ми не испытывали трудностей и не-
разрешимых неурядиц. Конфликты, 
как снежный ком, падают на голо-
вы людей, которые не подозревают 
о латентных рисках и вызовах. 

Только по прошествии времени 
становится известно, что за внешне 
неожиданными обострениями сто-
ят влиятельные силы, годами разра-
батывавшие механизмы дестабили-
зации для других. Делается это из 

сугубо меркантильных соображе-
ний, чтобы с помощью искусствен-
ных конфликтов завладеть рычага-
ми вмешательства в дела других на-
родов и государств и навязывать им 
свои модели и стандарты.     

Азербайджан на своем опыте по-
знал вред от уродливых подстрека-
тельств внешних сил, которые ради 
своих интересов спровоцировали ар-
мяно-азербайджанский конфликт на 
Южном Кавказе, дав зеленый свет 
армянскому сепаратизму. 

СПЕКА ставит на интеграцию
Политическая стабильность как фактор, 

объединяющий страны из программы

Слуга четырех господ        
Провальный саботаж мирного процесса 
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Неделя специальной програм-
мы ООН для экономик стран 

Центральной Азии, проходя-
щая в Баку, количеством пред-
ставительств и качеством ор-
ганизации наглядно показала, 
насколько расширена геогра-
фия интереса к Стране огней.  

Если ранее о программе СПЕКА 
(Специальная программа ООН для 
экономик стран Центральной Азии) 
знало ограниченное число эксперт-
ного сообщества, считающего, что 
пока не наступило время ее материа-
лизации, председательство Азербайд-
жана вдохнуло в нее новую жизнь. 
Более того, в рамках специализиро-

ванной Недели этой структуры на 
берегах Каспия принимают участие 
не только президенты стран друже-

ственного нам региона Центральной 
Азии, но и главы Европейской эко-
номической комиссии ООН, эконо-
мической и социальной комиссии 
ООН для Азии и Тихого океана, Со-
вета сотрудничества арабских го-
сударств Персидского залива, гла-
вы правительств Венгрии и Грузии. 

Серьезность подготовки к ны-
нешнему саммиту и рост глобаль-
ного доверия к тому же Движению 

неприсоединения позволяют гово-
рить о том, что любой проект, воз-
главляемый Президентом Ильхамом 
Алиевым, не просто обречен на дол-
госрочный успех, но и прирастает 
новыми участниками, и это самый 
важный ответ на домыслы так назы-
ваемых «мировых» СМИ, выдумы-
вающих сиюминутные нарративы. 

Не разделять, 
а объединять интересы
Азербайджан интегрирует все больше государств 
в орбиту своего влияния 

Ильхам АЛИЕВ: 

Мы развиваем единый 
историко-культурный 
географический регион, 
имеющий стратегическое 
значение в мировой по-
литике с растущей эко-
номикой, демографией 
и геополитическим по-
тенциалом
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Несмотря на проволочки ар-
мянской стороны, офици-

альный Баку добьется реализа-
ции всех условий, обозначен-
ных в трехстороннем Заявлении 
от 10 ноября 2020 года, вклю-
чая делимитацию и демарка-
цию на пока условной государ-
ственной границе. 

Рамила ГУСЕЙНОВА 

Как сообщили в Управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, согласно достигну-
тому соглашению уже на следую-
щей неделе в одном из пригранич-

ных регионов состоится очередное 
5-е заседание Комиссии по вопросам 
делимитации государственной гра-
ницы и пограничной безопасности 
между Азербайджаном и Арменией. 

Понятно, что это процесс энер-
гоемкий и долговременный, рассчи-
танный иной раз на десятилетия, но 
дело в том, что официальный Ире-
ван за почти три года долгих уго-
воров только и делает, что саботи-
рует продвижение деталей, высту-
пая с деструктивными заявлениями 
«о нарушении территориальной це-
лостности».
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По следам террористов
В Ходжалинской библиотеке 
обнаружены оружие и боеприпасы

В библиотеке в Ходжалинском 
районе обнаружены оружие 
и боеприпасы, сообщили АЗЕР-
ТАДЖ в региональной груп-
пе пресс-службы МВД.

Сотрудниками Ходжалин-
ского районного отделения по-
лиции из библиотеки, располо-
женной в селе Баллыджа, были 
изъяты три 12,7-мм пулемета мар-
ки ДШК, пять 12,7-мм пулеметов 
ПК, 42 автомата марки АК различ-
ного калибра, один 30-мм грана-
томет марки АГС-17, 4 гранатоме-

та марки РПГ-5 и большое коли-
чество боеприпасов к различным 
видам оружия.

Президенты Азербайджанской 
Республики, Республики Казахстан, 
Кыргызской Республики, Республи-
ки Таджикистан, Республики Узбеки-
стан и заместитель Председателя Ка-
бинета Министров Туркменистана,

проведя первый саммит глав го-
сударств и правительств государств 
- участников Специальной програм-
мы Организации Объединенных На-
ций для экономик Центральной Азии 
(далее именуемой СПЕКА) под пред-
седательством Азербайджанской 
Республики в г. Баку, Азербайджан, 
24 ноября 2023 года,

напоминая о целях и принципах, 
изложенных в Ташкентской деклара-
ции о создании СПЕКА от 26 марта 
1998 года,

отмечая двадцать пятую годов-
щину основания СПЕКА и призна-
вая значительные рубежи, достиг-
нутые государствами - участниками 
СПЕКА в укреплении своей незави-
симости, а также в отношении клю-
чевых приоритетных областей вза-
имного сотрудничества,

вновь подтверждая свою твердую 
решимость дальше углублять и про-
двигать сотрудничество в рамках СПЕ-
КА, основанное на общих интересах, 
целях и ценностях, разделяемых на-
шими народами,

признавая неиспользованный 
огромный потенциал экономического 
развития, богатые природные ресур-
сы и важные транспортные коридо-
ры, существующие в регионе СПЕКА, 
и подчеркивая сильную политическую 
волю совместно использовать эти воз-
можности для продвижения регио-
нального сотрудничества, безопас-
ности и благополучия своих народов, 
а также для дальнейшей связи регио-
на СПЕКА с европейскими и азиат-
скими рынками,

приветствуя итоги министерской 
встречи государств  -  участников СПЕ-
КА, состоявшейся 17 апреля 2023 года 
в г. Женева, Швейцария, отраженные 
в Совместном заявлении министров 

по основной теме азербайджанского 
председательства на 2023 год - «Пре-
образование региона СПЕКА в центр 
соединяемости с глобальным охва-
том», и проведенную до сих пор по-
следующую работу,

высоко оценивая последова-
тельные и активные усилия азер-
байджанского председательства в 
СПЕКА в 2023 году по преобразова-
нию СПЕКА в более эффективную 
и действенную региональную плат-
форму сотрудничества в Централь-
ной Азии и за ее пределами, основан-
ную на коллективных усилиях, инте-
ресах и ответственности государств 
- участников и поддерживаемую со-
ответствующими региональными ко-
миссиями Организации Объединен-
ных Наций,

выражая искреннюю благодар-
ность Европейской экономической 
комиссии Организации Объединен-
ных Наций (ЕЭК ООН) и Экономи-
ческой и социальной комиссии для 
Азии и Тихого океана (ЭСКАТО) и их 
соответствующим исполнительным 
секретарям за последовательную под-
держку, оказываемую государствам 
- участникам СПЕКА с момента соз-
дания программы,

настоящим согласились:
1. Заявить о своем намерении уси-

лить роль СПЕКА как платформы эко-
номического сотрудничества и по-
стоянного диалога с целью изучения 
путей солидарного использования воз-
можностей региональной интеграции 
и формулирования общих ответов на 
возникающие общие вызовы, в част-
ности путем содействия взаимодей-
ствию в таких приоритетных обла-
стях, как связи, торговля, транспорт 
и логистика, цифровая трансформа-
ция и инновации, промышленность, 
энергетика, управление водными ре-
сурсами, окружающая среда, «зеленый» 
переход и другие области, представ-
ляющие взаимный интерес.

Бакинская декларация
Саммита Специальной программы ООН 

для экономик Центральной Азии - СПЕКА 
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24 ноября в Баку, в Центре 
Гейдара Алиева состоялся Сам-
мит глав государств и прави-
тельств стран - участниц Специ-
альной программы ООН для 
экономик стран Центральной 
Азии - СПЕКА.

В саммите принял участие Пре-

зидент Азербайджанской Респуб-
лики Ильхам Алиев.

Президент Ильхам Алиев встре-
тил глав государств и правительств, 
участвующих в саммите.

Затем было сделано совмест-
ное фото.

Глава нашего государства вы-
ступил на саммите.

Выступление
Президента 

Ильхама Алиева

- Уважаемые главы государств 
и правительств!

Уважаемые представители меж-
дународных организаций!

Дамы и господа!

Искренне приветствую вас. До-
бро пожаловать всем гостям.

В этом году исполняется 25 лет 
Специальной программе ООН 
для экономик стран Централь-
ной Азии (СПЕКА). В настоящее 
время Азербайджан председатель-
ствует в СПЕКА. 

В Баку состоялся Саммит Специальной программы ООН 
для экономик стран Центральной Азии - СПЕКА

В саммите принял участие Президент Азербайджана Ильхам Алиев
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24 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Республики Таджикистан 
Эмомали Рахмоном.

Выступая на встрече, Президент 
Ильхам Алиев сказал:

- Уважаемый Эмомали Шарипо-
вич, приветствую Вас в Азербайд-
жане. Рад нашей новой встрече. 
Спасибо, что приняли приглаше-
ние и участвуете в саммите Про-
граммы СПЕКА. Это еще одна хо-
рошая возможность увидеться, по-
говорить, обсудить и двустороннюю 
повестку, и многостороннее сотруд-
ничество. Также хотел бы еще раз 
выразить благодарность за пригла-
шение принять участие в заседании 
Консультативного совета глав госу-
дарств Центральной Азии в каче-
стве единственного почетного го-
стя. Я это очень высоко ценю. Рас-
сматриваю это как знак дружбы 
и уважения.

Наши отношения развиваются 
очень успешно. Мы с Вами неодно-
кратно за последнее время обсуж-
дали развитие двусторонних связей 
в разных сферах. Уверен, что нынеш-
ний Ваш визит также будет важным 
с точки зрения укрепления наших 
отношений. Члены наших делега-
ций уже в тесном контакте - и вче-
ра общались, и сегодня продолжа-
ют. Очень много планов, проектов. 

Самая главная основа - это братство 
наших народов и наше, уверен, об-
щее будущее.

Еще раз с приездом. Желаю при-
ятного пребывания.

Выступивший затем Президент 
Эмомали Рахмон сказал:

- Большое спасибо, Вам, уважа-
емый Ильхам Гейдарович. Благода-
рю Вас за приглашение на юбилей-
ный Саммит СПЕКА. Спасибо за 
радушный прием.

Наше двустороннее взаимодей-
ствие расширяется и в торговой об-
ласти, и в гуманитарной плоскости. 
Мы рады успехам азербайджанских 
друзей, страна развивается. Вы пра-
вильно отметили, что в последние 

годы, особенно после Вашего государ-
ственного визита в Душанбе, наши 
министерства и ведомства очень ак-
тивно начали сотрудничать, мно-
го программ разрабатывается, мы 
сейчас об этом поговорим. Спасибо 
большое за приглашение. В следую-
щем году готовимся к визиту. Мы 
сейчас работаем над этим и наши 
соответствующие органы взаимо-
действуют. Думаю, этот визит при-
даст мощный импульс нашим дву-
сторонним отношениям. А сегодня 
я готов обсудить с Вами состояние 
и перспективы наших отношений 
и региональную проблематику.

Еще раз большое спасибо за те-
плый прием.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев встретился 
с Президентом Таджикистана Эмомали Рахмоном

Главная основа - общее будущее

24 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Кыргызской Республики 
Садыром Жапаровым.

Выступая на встрече, Прези-
дент Ильхам Алиев сказал:

- Уважаемый Садыр Нургожо-
евич, уважаемые гости, добро по-
жаловать в Азербайджан.

Очень рад Вас снова видеть. 
Спасибо, что приняли мое при-
глашение и участвуете в саммите.

Думаю, что это хорошая воз-
можность обсудить также и дву-
стороннюю повестку наших отно-
шений. Мы с Вами встречаемся ре-
гулярно. Я имею очень хорошие 
воспоминания о своем государ-
ственном визите в Кыргызстан. 
Также вспоминаю Ваш прошло-
годний визит в Азербайджан. И, 
конечно же, ждем Вас в следую-
щем году с государственным ви-
зитом еще раз.

Динамика наших отношений 
наглядно показывает, насколько 
наши страны и народы близки друг 
к другу. Мы всегда поддерживаем 
друг друга, будем и дальше это де-
лать в международных структурах. 
И сегодня решаем важные вопро-
сы увеличения товарооборота, ин-
вестиционной политики, вопросы, 
связанные с еще большим сближе-
нием наших стран. Встречаемся 
мы в последнее время очень часто 
на международных мероприяти-
ях. Это всегда хорошая возмож-
ность пройтись по повестке дня. 
Сегодня в составе делегаций еще 
раз подведем итог тому, что сдела-
но за год, который подходит к кон-
цу, и наметим следующие шаги на 
будущее. Так что еще раз добро по-
жаловать.

Выступивший затем Президент 
Садыр Жапаров сказал:

- Спасибо, уважаемый Ильхам 
Гейдарович.

Я очень рад нашей очередной 
встрече. Большое спасибо за Ваши 
теплые слова. Полностью разделяю 
Вашу высокую оценку состояния 
двусторонних отношений между 
нашими странами. За последние 
годы наши межгосударственные 
отношения вышли на беспреце-
дентный уровень. Пользуясь слу-
чаем, хочу поблагодарить Вас и на-
ших азербайджанских друзей за 
теплое гостеприимство, оказан-
ное мне и членам нашей делега-

ции. Хочу выразить уверенность 
в том, что сегодня мы сможем кон-
структивно обсудить  и обменяться 
мнениями по актуальным вопро-
сам сотрудничества между Кыр-
гызской Республикой и Азербайд-
жанской Республикой.

Кыргызстан дорожит отноше-
ниями дружбы и взаимной под-
держки со своим стратегическим 
партнером Азербайджаном. В ны-
нешнем году наши страны отме-
тили 30-летний юбилей установле-
ния дипломатических отношений. 
К этой дате мы подошли с хороши-
ми результатами. В прошлом году 
состоялись два визита на высшем 
уровне, был образован Межгосу-
дарственный совет на уровне глав 
государств и состоялось его пер-
вое заседание. Динамично укрепля-
ющиеся и расширяющиеся связи 
на высшем уровне привели к ак-
тивному взаимодействию между 
парламентами, правительствами 
и отраслевыми ведомствами. Ряд 
договоренностей, достигнутых 
в ходе наших взаимных визитов 
в 2022 году, получил практическую 
динамику по линии Совместной 
межправительственной комиссии 
по экономическому и гуманитар-
ному сотрудничеству, 5-е заседа-
ние которой состоялось 26 июля 
текущего года в городе Чолпон- Ата 
под председательством заместите-
лей глав правительств.

Мы активно взаимодействуем 
в международных организациях 
и поддерживаем друг друга при 
выдвижении кандидатур.

***
Президент Кыргызстана пере-

дал Президенту Ильхаму Алиеву 
и азербайджанскому народу по-
здравления по случаю восстанов-

ления Азербайджанской Республи-
кой своего суверенитета и терри-
ториальной целостности, отметил, 
что это создало новые условия для 
мира и стабильности на Южном 
Кавказе. Президент Кыргызста-
на также передал поздравления по 
случаю 100-летнего юбилея обще-
национального лидера азербайд-
жанского народа Гейдара Алиева.

Президент Садыр Жапаров вы-
соко оценил установление в Баку 
памятника великому сыну кыргыз-
ского народа Чингизу Айтматову, 
выразил признательность за это.

На встрече было подчеркнуто, 
что наши страны всегда поддержи-
вают друг друга в рамках между-
народных организаций.

Президент Садыр Жапаров от-
метил, что Кыргызстан всегда под-
держивал территориальную целост-
ность и суверенитет Азербайджана.

Президент Ильхам Алиев по-
благодарил Президента Кыргыз-
стана за поздравления по случаю 
100-летнего юбилея великого ли-
дера нашего народа Гейдара Али-
ева, восстановления суверените-
та и территориальной целостно-
сти Азербайджана.

В ходе беседы как положитель-
ные шаги были отмечены разви-
тие торгово-экономических свя-
зей и организация прямых авиа-
рейсов между нашими странами. 
Была подчеркнута важность соз-
дания Азербайджано-кыргызско-
го инвестиционного фонда, ука-
зано, что это создаст благоприят-
ные возможности для развития 
совместных экономических про-
ектов. Состоялся также обмен мне-
ниями о развитии культурных, гу-
манитарных связей между наши-
ми странами.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев встретился 
с Президентом Кыргызстана Садыром Жапаровым

24 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Республики Казахстан Ка-
сым-Жомартом Токаевым.

Сначала между главами государств 
состоялся краткий диалог.

Президент Касым-Жомарт То-
каев: - Со мной большая делегация.

Президент Ильхам Алиев: - Да, 
очень правильно.

Президент Касым-Жомарт То-
каев: - Члены правительства.

Президент Ильхам Алиев: - Рады 
всем гостям. Это говорит о том, что 
повестка дня достаточно обширная.

Президент Касым-Жомарт То-
каев: - Для нас взаимоотношения, 
сотрудничество с Азербайджаном 
- это приоритет.

Президент Ильхам Алиев: - Для 
нас тоже.

Поблагодарив Президента Ка-
захстана за визит в Баку, Президент  
Ильхам Алиев сказал:

- Спасибо, Касым-Жомарт Ке-
мелевич, за то, что принимаете уча-
стие в этом мероприятии. Мы счи-
таем, что это хорошая возможность 
и обсудить вместе вопросы нашего 
будущего взаимодействия как в дву-
стороннем, так и в многостороннем 
формате.

Что касается двусторонней по-
вестки дня, как Вы отметили, состав 
делегации сам за себя говорит. Тем 
очень много. По всем направлени-
ям сотрудничество осуществляет-
ся максимально эффективно. Мы 
хорошие друзья, братья, партнеры. 
Поэтому за последние годы нагляд-
но видна динамика контактов меж-
ду нами в рамках официальных ви-
зитов, между членами правительств 
наших стран, между компаниями. На 
самом деле мы выходим на самый 
высокий уровень, я думаю, нашего 
взаимодействия за всю историю не-
зависимого развития наших стран. 
И это очень приятно. Во-первых, это 
логично, это отражает дух и характер 
отношений между нашими народа-
ми и это веление времени. Сегодня, 
объединив усилия по многим направ-
лениям в регионе Каспия и в более 
широком регионе, мы осуществляем 
важнейшие энергетические и транс-
портные проекты. И, конечно, осно-
ва этого - то, что был заложен хоро-
ший фундамент в рамках экономиче-
ского развития наших стран.

Сегодня, подводя итоги к 25-летию 
Программы СПЕКА, наверное, каждая 
страна может увидеть, насколько мы 
продвинулись вперед. И отрадно, что 
дружественные и братские отноше-
ния между Казахстаном и Азербайд-

жаном сегодня наполняются новым 
содержанием. Я очень благодарен за 
то, что Вы нашли время принять уча-
стие в мероприятии. Наши контакты 
в последнее время носят регулярный 
характер. Мы в этом месяце виделись 
уже в Казахстане. Так что думаю, на 
следующий год также будет сплани-
рована динамика контактов.

Мы ждем Вас с государственным 
визитом в следующем году. Думаю, 
что к этому визиту мы также хоро-
шо подготовимся с новыми идеями 
и с новыми результатами. Еще раз 
добро пожаловать.

Выступивший затем Президент 
Касым-Жомарт Токаев сказал:

- Благодарю. Мне очень прият-
но быть в Баку, который находится 
в блестящей форме как город. В своей 
речи я хочу назвать Баку жемчужиной 
Каспийского региона. И в этом нет 

никакого преувеличения, потому что 
мне приходилось во многих городах 
бывать. Я принципиально считаю, 
что Баку - один из самых красивей-
ших городов в широком междуна-
родном масштабе. Пользуясь возмож-
ностью, теперь уже на территории 
Азербайджана хотел бы поздравить 
Вас и весь братский народ Азербайд-
жана с эпохальным историческим со-
бытием - обеспечением территори-
альной целостности страны в соот-
ветствии с международным правом 
и резолюциями Совета Безопасности 
Организации Объединенных Наций. 
Это стало возможным благодаря Ва-
шему сильному, авторитетному ру-
ководству, дальновидной и мудрой 
политике, направленной на укрепле-
ние государственности, улучшение 
благосостояния народа и повышение 
авторитета вашей страны в мировом 
сообществе. Я думаю, что это дей-
ствительно историческое событие 
и все государства, которые счита-
ют себя братьями, дружественными 
странами по отношению к Азербайд-
жану, искренне радовались этому.

Согласен с Вами, что сотрудни-
чество между нашими странами раз-
вивается по восходящей линии, по-
являются новые проекты. У нас нет 
каких-либо вопросов друг к другу. 
Мы являемся естественными стра-
тегическими партнерами, факти-
чески соседями через Каспийское 
море. Историческим стало приня-
тие совместной Декларации об укре-
плении стратегических отношений 
и углублении союзнического взаимо-
действия, а также учреждение Выс-
шего межгосударственного совета. 
И фактически, как я уже отметил, 
пользуясь данной возможностью, 
я принял решение привезти в Баку 
полноформатную делегацию, по-
скольку я считаю, что сегодняшняя 
встреча, по сути дела, - это полно-
форматные насыщенные перего-

воры с Азербайджаном.
***

Поздравив Президента Ильхама 
Алиева и народ Азербайджана с вос-
становлением суверенитета и терри-
ториальной целостности Азербайд-
жанской Республики, Президент Ка-
захстана подчеркнул, что эти успехи 
достигнуты в результате мудрой по-
литики главы нашего государства.

Президент Касым-Жомарт Тока-
ев отметил, что строительство Твор-
ческого центра имени Курмангазы 
в городе Физули является вкладом 
в восстановительные и строитель-
ные работы в Карабахе.

Президент Ильхам Алиев побла-
годарил Президента Казахстана за 
поздравление и Творческий центр 
имени Курмангазы.

Президент Касым-Жомарт То-
каев выразил признательность за 

празднование 100-летия его отца, 
выдающегося казахского писателя 
Кемеля Токаева, и издание его про-
изведения «Ночной выстрел».

На встрече с удовлетворением 
была отмечена постоянная поддержка 
Азербайджаном и Казахстаном друг 
друга в международных организа-
циях, расширение сотрудничества 
между нашими странами в эконо-
мической, торговой и транспортной 
сферах. Состоялся обмен мнения-
ми по вопросам транспортировки 
казахстанской нефти по террито-
рии Азербайджана и использования 
транспортных возможностей нашей 
страны, развития транспортно-ло-
гистических возможностей в целом 
и Транскаспийского транспортного 
коридора. Также с удовлетворени-
ем была отмечена важность проекта 
«Цифровой Шелковый путь» и про-
кладки линии по дну Каспийского 
моря, взаимодействия наших стран 
в этой сфере. Как прогресс с точки 
зрения развития транспортно-ло-
гистических возможностей в этом 
направлении было подчеркнуто на-
лаживание мультимодального со-
трудничества между Казахстаном, 
Азербайджаном, Грузией и Турци-
ей по Среднему коридору и созда-
ние в этом контексте отдельной ком-
пании. Были отмечены трехсторон-
нее сотрудничество Азербайджана, 
Казахстана, Узбекистана в энерге-
тической сфере, прокладка линии 
электропередачи по дну Каспийско-
го моря и экспорт электроэнергии 
в Европу в будущем.

Президент Ильхам Алиев сказал, 
что формирование Азербайджаном 
в настоящее время, наряду с желез-
ной дорогой Баку-Тбилиси-Карс, но-
вого альтернативного транспортно-
го коридора в направлении южных 
регионов страны и Нахчывана че-
рез территорию Ирана, параллель-
но со строительством Турцией же-

лезнодорожной линии Карс-Ыгдыр, 
будет способствовать увеличению 
пропускной способности и транс-
портных возможностей республики.

В ходе беседы было особо под-
черкнуто значение СПЕКА, отме-
чено, что данный саммит посвящен 
25-летию Программы.

Глава нашего государства с удов-
летворением отметил участие в этом 
саммите, наряду со странами - участ-
ницами СПЕКА, Венгрии и Грузии, 
являющихся друзьями и партнера-
ми государств региона. Было сооб-
щено, что Венгрия и Грузия являют-
ся странами-партнерами и с точки 
зрения транспортно-логистических 
возможностей.

На встрече состоялся обмен мне-
ниями о сотрудничестве между на-
шими странами в культурно-гума-
нитарной сфере.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев встретился 
с Президентом Казахстана Касым-Жомартом Токаевым
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В течение 25 лет успешно разви-
вались всесторонние связи между 
нашими странами, однако Саммит 
стран - членов СПЕКА проводится 
впервые. Выражаю признательность 
руководителям стран Централь-
ной Азии за поддержку инициати-
вы Азербайджана по проведению 
Саммита. Сегодня Азербайджан, 
Казахстан, Кыргызстан, Таджики-
стан, Туркменистан и Узбекистан 
успешно сотрудничают в ряде мно-
госторонних форматов. По моему 
приглашению сегодня в Саммите 
в качестве почетных гостей прини-
мают участие премьер-министры 
Грузии и Венгрии и генеральный 
секретарь Совета сотрудничества 
арабских государств Залива. Уве-
рен, что проведение Саммита в та-
ком составе откроет путь к более 
широкому формату экономиче-
ского сотрудничества.

Когда создавалась СПЕКА, стра-
ны - члены еще делали свои пер-
вые шаги как независимые госу-
дарства. Перед нами стояли мно-
гочисленные проблемы и вызовы. 
За последние 25 лет основные вы-
зовы остались позади, мы укрепи-
ли наш государственный сувере-
нитет, стали полноценными чле-
нами международного сообщества 
и стремительно развивались в эко-
номическом отношении. Есть еще 
один фактор, объединяющий наши 
страны, и это - политическая ста-
бильность. Если нет стабильности, 
то ни о каком экономическом раз-
витии не может быть и речи. Се-
годня в различных регионах мира 
бушуют войны, конфликты и кро-
вавые столкновения. В наших же 
странах царят мир, стабильность 
и спокойствие, успешно идут про-
цессы развития и строительства. 
Это большое достижение и успех 
наших государств и народов.

В мире немало безуспешных, за-
висимых стран, желающих усидеть 
на двух или более стульях одновре-
менно и служить нескольким хозя-
евам, и превративших себя в аре-
ну противостояния более крупных 
государств. Одна из них - соседняя 
с Азербайджаном Армения. Такие 
страны нельзя назвать независи-
мыми в подлинном смысле слова. 
Политика таких стран не основа-
на на воле их народов, их судьба 
находится в руках иностранных 
спонсоров. А государства - члены 
СПЕКА являются поистине неза-
висимыми странами, потому что 
проводят независимую внешнюю 
и внутреннюю политику.

Мы приветствуем принятую 
на днях в Генеральной Ассамблее 
ООН резолюцию в связи с 25-ле-
тием СПЕКА. Целевой Фонд СПЕ-
КА был учрежден под эгидой ООН. 
Азербайджан выделит в Целевой 
Фонд 3,5 миллиона долларов США.

Экономический форум, орга-
низованный в Баку в рамках неде-
ли СПЕКА, внесет вклад в разви-
тие деловых связей между нашими 
странами. Выставка, организован-
ная в Бакинском Экспо Центре, 
наглядно демонстрирует процесс 
развития в наших странах.

Азербайджан и страны Цен-
тральной Азии связывают многове-
ковые исторические и культурные 
связи. Азербайджан и Централь-
ная Азия являются единым исто-
рико-культурным и геополитиче-
ским пространством, имеющим 
возрастающее стратегическое зна-
чение. В сентябре я впервые был 
приглашен в качестве почетного 
гостя на проведенный в Душан-
бе Саммит глав государств Цен-
тральной Азии. Еще раз выражаю 
благодарность за это приглаше-
ние. Расцениваю нынешний Сам-
мит как логическое продолжение 
встречи в Душанбе.

Сильная экономика Азербайд-
жана позволяет проводить незави-
симый внешнеполитический курс. 
За последние 20 лет валовой вну-
тренний продукт Азербайджана 
увеличился в 4 раза. Доходы бюд-
жета возросли более чем в 30 раз, 
а внешнеторговый оборот - более 
чем в 10 раз.

Прямой внешний долг Азер-
байджана в настоящее время со-
ставляет примерно 10 процентов 
валового внутреннего продукта. 
Валютные резервы в 10 раз превы-

шают прямой внешний государ-
ственный долг, уровень бедности 
упал примерно с 50 до 5,5 процента.

Нам удалось создать в нашей 
стране благоприятную инвести-
ционную среду. За последние 20 
лет в экономику Азербайджана 
было инвестировано более 310 
миллиардов долларов США, из 
которых почти 200 миллиардов 
приходятся на долю неэнергети-
ческого сектора.

В последние годы Азербайджан 
инвестировал миллиарды долла-
ров США в свою транспортную 
инфраструктуру и превратился 
в один из транспортных и логи-
стических центров Евразии, рас-
положенных на транспортных ко-
ридорах Восток-Запад и Север-Юг.

Уважаемые коллеги!
В первые годы независимости 

почти 20 процентов признанных 
на международном уровне терри-
торий нашей страны были окку-
пированы Арменией. В результа-
те политики этнической чистки, 
осуществленной Арменией, бо-

лее одного миллиона азербайд-
жанцев были изгнаны со своих 
исконных земель.

Проводимые около 30 лет пере-
говоры не привели к каким-либо 
результатам, так как цель Арме-
нии заключалась в удержании на-
ших земель под оккупацией. В 2019 
году заявление премьер-министра 
Армении «Карабах - это Армения, 
и точка», сделанное в находившем-
ся в то время под оккупацией го-
роде Ханкенди, полностью унич-
тожило переговорный процесс.

В ноябре 2020 года азербайд-
жанский народ одержал самую 
блистательную Победу в своей 
истории. Азербайджан нанес по-
ражение Армении в 44-дневной 
Отечественной войне и положил 
конец оккупации. Мы сами обе-
спечили выполнение остававших-
ся на протяжении 27 лет на бу-
маге четырех резолюций, приня-
тых Советом Безопасности ООН 
в 1993 году.

К сожалению, Армения и по-
сле этого не выполнила свои обя-
зательства. Почти 15-тысячный 
воинский контингент вооружен-
ных сил Армении продолжал на-
ходиться на суверенных террито-
риях Азербайджана. В результате 
совершенных ими военных про-
вокаций погибли наши военнос-
лужащие.

В ответ на эти угрозы и с це-
лью ликвидации «серой зоны»  
19-20 сентября этого года мы про-
вели в Карабахе антитеррористи-
ческую операцию. Всего за один 
день мы полностью восстанови-
ли суверенитет над всеми наши-
ми территориями, включая город 
Ходжалы, где в 1992 году был со-

вершен геноцид против нашего 
народа, и положили конец агрес-
сивному сепаратизму на терри-
тории Азербайджана. Выражаю 
благодарность всем странам, по-
здравившим Азербайджан с этой 
исторической Победой.

В настоящее время на осво-
божденных от оккупации терри-
ториях проводятся широкомас-
штабные строительно-восстано-
вительные работы. Мы возводим 
с нуля новые города и села. На пер-
воначальном этапе планируется 
восстановление 100 населенных 
пунктов, в том числе 9 городов 
и 8 поселков. В рамках програм-
мы «Великое возвращение» быв-
шие вынужденные переселенцы 
возвращаются в свои исконные 
края. До конца 2026 года 140 ты-
сяч бывших вынужденных пере-
селенцев вернутся в родные дома.

В августе этого года в городе 
Физули состоялось открытие по-
даренной Узбекистаном школы 
имени Мирзы Улугбека на 960 уче-
нических мест. В настоящее вре-

мя в Физули строится Творческий 
центр имени Курмангазы, пода-
рок Казахстана, который откро-
ется в следующем году. Еще раз 
выражаю признательность Шав-
кату Миромоновичу Мирзиёеву 
и Касым-Жомарту Кемелевичу То-
каеву за эту братскую поддержку.

В завершение своего выступле-
ния еще раз благодарю главы госу-
дарств и правительств за приня-
тие моего приглашения и участие 
в Саммите и выражаю уверенность 
в том, что Саммит придаст новый 
импульс нашим отношениям.

***
Затем выступили другие гла-

вы государств и правительств, ру-
ководители международных ор-
ганизаций.

Подчеркнув, что Саммит создаст 
хорошую почву для дальнейшего 
развития сотрудничества между 
странами-участницами, Прези-
дент Казахстана Касым-Жомарт 
Токаев сказал:

- Уважаемые главы государств, 
уважаемые участники! Прежде 
всего я хотел бы выразить глубо-
кую признательность Президен-
ту Азербайджанской Республики 
Его превосходительству Ильхаму  
Гейдар оглу за организацию Сам-
мита СПЕКА в жемчужине Каспий-
ского моря - прекрасном городе 
Баку. Также отмечу, что хотел бы 
поприветствовать глав государств 
Центральной Азии и других го-
стей, принимающих участие в се-
годняшнем саммите.

Этот год ознаменовался для 
СПЕКА председательством Азер-
байджана в организации. Думаю, 
что достигнутые результаты соз-
дадут хорошую почву для нашего 

сотрудничества во многих сферах, 
и оно  будет продолжаться на ос-
нове прозрачности, искренности 
и взаимного доверия.

***
Президент Кыргызстана Садыр 

Жапаров, поблагодарив Азербайд-
жан за успешное председательство 
в Специальной программе ООН 
для экономик стран Центральной 
Азии, сказал:

-  Уважаемый господин  
Ильхам Гейдар оглу, уважаемые 
главы делегаций, уважаемые дамы 
и господа!

Прежде всего хотел бы выра-
зить благодарность азербайджан-
ской стороне за традиционное го-
степриимство, активное и успешное 
председательство в Специальной 
программе ООН для экономик Цен-
тральной Азии (СПЕКА), прекрас-
ную организацию нашего юбилей-
ного саммита.

***
Президент Таджикистана Эмо-

мали Рахмон, выразив признатель-
ность Президенту Азербайджана 
Ильхаму Алиеву за достижение по-
ложительного решения в период 
председательства многих вопро-
сов, подчеркнул:

- Ваше превосходительство, го-
сподин Ильхам Алиев!

Уважаемые дамы и господа!
Уважаемые коллеги!
Прежде всего хочу выразить 

благодарность Президенту Азер-
байджанской Республики, моему 
другу и брату господину Ильхаму 
Алиеву за то, что он обеспечил ор-
ганизацию этого саммита на высо-
чайшем уровне. Я хочу поздравить 
братский Азербайджан с успеш-
ным председательством в Специ-

альной программе ООН.
Также хочу отметить, что лич-

но Вы, уважаемый Ильхам Гейдар 
оглу, были автором как минимум 
двух крупных прорывов в направ-
лении СПЕКА. Во-первых, впервые 
за 25-летнюю историю СПЕКА Вы 
подняли ее на уровень глав госу-
дарств стран - участниц. Во-вторых, 
на протяжении долгого времени не 
удавалось создать этот Трастовый 
фонд, в год своего председатель-
ства Вы сумели добиться  положи-
тельного решения этого вопроса.

***
Коснувшись значения саммита 

для стран-членов, Президент Узбе-
кистана Шавкат Мирзиёев сказал:

- Присоединяюсь к словам при-
знательности в адрес Президен-
та Азербайджанской Республики, 
уважаемого Ильхама Гейдарови-
ча Алиева за инициативу органи-
зации первого саммита СПЕКА 
- Специальной программы Ор-
ганизации Объединенных На-
ций для экономик Центральной 
Азии и оказанное теплое госте-
приимство.

Хотим отметить, что на при-
граничных территориях создаются 
современные торгово-логистиче-
ские центры и специальные эко-
номические зоны. Заслуживает 
особого признания колоссальная 
созидательная работа, проводи-
мая под руководством уважаемо-
го Ильхама Гейдаровича на осво-
божденных территориях Азер-
байджана, где восторжествовала 
историческая справедливость. Убе-
жден, что такие масштабные из-
менения и преобразования обя-
зательно послужат созданию но-
вых возможностей для развития 

регионального сотрудничества.
***

Премьер-министр Грузии 
Ираклий Гарибашвили выразил 
признательность главе нашего го-
сударства за приглашение на сам-
мит в Баку. Он сказал:

-Уважаемые президенты, ува-
жаемый премьер-министр!

Уважаемые участники Саммита!
Я хочу поприветствовать здесь 

любимый Азербайджан и СПЕКА.
Для меня большая честь участво-

вать в этой встрече в качестве по-
четного гостя. Прежде всего хочу 
выразить благодарность господи-
ну Президенту Алиеву за гостепри-
имство, очень признательны. Спа-
сибо, что пригласили меня в пре-
красный город Баку.

Хочу поздравить вас с 25-летием 
этой организации, которая является 
прекрасной платформой для устой-
чивого развития региона.

Азербайджан - наш ценный со-
сед и стратегический партнер. Мы 
с чувством гордости хотим сказать, 
что прекрасные отношения между 
нашими странами на протяжении 
веков развиваются на самом высо-
ком уровне.

***
Поздравив Президента Ильхама 

Алиева за личные усилия как в ре-
гионе, так и в глобальной политике,  
премьер-министр Венгрии Виктор 
Орбан отметил:

- Уважаемый господин Президент!
Уважаемые коллеги!
Прежде всего хочу выразить бла-

годарность Президенту Алиеву за 
это приглашение. Для меня приезд 
в прекрасный Баку - очень прият-
ное событие. Я привез наилучшие 
пожелания Венгрии и хочу пере-
дать Вам поздравления по случаю 
возрождения инициативы СПЕКА.

Дружба между Азербайджаном 
и Венгрией - это не только друж-
ба в газовой отрасли. Мы строим 
между собой братские отношения. 
Мы - братские страны, и в послед-
нее время между странами сложи-
лись очень прочные энергетические 
отношения.

Мы поддерживаем это разви-
тие, начатое господином Президен-
том Алиевым. Товарооборот между 
двумя странами начал бить рекор-
ды. Мы хотим быть более актив-
ными в инвестировании. Первый 
природный газ из Азербайджана 
уже поступил в Венгрию.

В заключение, господин Прези-
дент Алиев, хочу еще раз поздра-
вить Вас за Ваши личные усилия 
как в этом регионе, так и в глобаль-
ной политике. Вы со своей стороны 
продвигаете принципы взаимного 
доверия и уважения в глобальной 
политике. Венгрия готова всяче-
ски участвовать в развитии эконо-
мик Центральной Азии. От имени 
Венгрии хочу выразить Вам благо-
дарность.

***
Подчеркнув, что сегодняшний 

саммит является платформой, созда-
ющей прекрасные возможности для 
экономического развития стран ре-
гиона, заместитель председателя Ка-
бинета Министров Туркменистана 
Ходжамырат Гелдимырадов сказал:

- Прежде всего передаю привет-
ствия Президента Сердара Бердыму-
хамедова всем участникам Самми-
та СПЕКА и господину Президен-
ту Ильхаму Алиеву, его пожелания 
успешного проведения этого меро-
приятия.

Я хотел бы искренне поздравить 
всех вас с 25-летним юбилеем созда-
ния СПЕКА. Это уникальная плат-
форма, платформа, создающая боль-
шие возможности для экономиче-
ского развития государств региона.

***
Исполнительный секретарь Ев-

ропейской экономической комис-
сии ООН (UNECE) Татьяна Мол-
чан, отметив значение этого меро-
приятия с точки зрения решения 
странами - членами СПЕКА важ-
ных вопросов, сказала:

- Позвольте мне выразить бла-
годарность Азербайджанской Ре-
спублике и, в частности, господи-
ну Президенту Алиеву за оказан-
ное нам искреннее гостеприимство 
и высокий уровень организации ме-
роприятия - этого саммита и неде-
ли СПЕКА в целом.

Как вам известно, спустя 25 

лет благодаря этому мероприятию  
СПЕКА вновь получает новый им-
пульс. Недавно на сессии Генераль-
ной Ассамблеи ООН в Нью-Йорке 
была принята специальная резо-
люция по СПЕКА. Я хочу поздра-
вить Азербайджан и всех остальных 
участников со столь важной датой.

Здесь прозвучала инициатива 
создания Трастового фонда. И мы 
хотели бы, чтобы этот вопрос был 
решен как можно скорее. Мы зна-
ем, что будет добровольно переве-
дено больше средств. В этой связи 
мы приветствуем решение Азер-
байджана о добровольном вы-
делении средств. Мы верим, что 
и другие партнеры последуют это-
му примеру.

Центр глобального притяжения
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Главная основа - общее будущее

24 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с Президен-
том Республики Узбекистан 
Шавкатом Мирзиёевым.

Выступая на встрече, Прези-
дент Ильхам Алиев сказал:

- Уважаемый Шавкат Миромо-
нович, уважаемые гости, очень рад 
вас видеть снова.

Мы в этом месяце виделись в Уз-
бекистане и сегодня продолжаем 
наши контакты. Так часто видим-
ся, что создается впечатление, что 
даже не расставались. Но это очень 
приятно. Мы с Вами так и догова-
ривались и во время моего визи-
та в Узбекистан, и Вашего государ-
ственного визита в Азербайджан, 
что чем чаще мы будем общаться, 
тем будет лучше для наших стран 
и народов. Думаю, наши общества 
тоже все это ясно видят - братство 
президентов, активное взаимодей-
ствие членов команд и главное - 
результат. Результаты уже видны. 
Мы с Вами наметили очень амби-
циозный план по экономическому, 
торговому, промышленному раз-
витию и кооперации, и все выпол-
няется. Как мы с Вами и догова-
ривались, мы регулярно контро-
лируем выполнение поручений. 
Пока что выговоров мы со своей 
стороны никому не делали. Наде-
юсь, что до этого не дойдет. Наобо-
рот, есть очень хорошие результа-
ты. Я позавчера, когда знакомился 
с выставкой стран - членов СПЕ-

КА, посетив еще раз стенд Узбеки-
стана с вашим уважаемым мини-
стром, еще раз увидел и вспомнил 
впечатление, которое на меня про-
извело то, что я увидел в Ташкенте 
во время своего визита, а именно, 
те промышленные мощности, ко-
торые вы создали.

Сегодня в рамках кооперации, 
в рамках взаимных инвестиций 
мы, по существу, создаем совмест-
ные производства, которые также 
ориентированы на самообеспече-
ние и на экспорт. По всем направ-
лениям идет активная работа. Год 

завершаем с хорошими результа-
тами двусторонних отношений, и, 
конечно же, ждем новых резуль-
татов в следующем году.

Еще раз добро пожаловать.
Выступивший затем Президент 

Шавкат Мирзиёев сказал:
- Спасибо большое. Я еще раз 

рад видеться, встречаться. На са-
мом деле мне тоже очень радостно. 
Вы правильно отметили, у нас был 
насыщенный год. Я в третий раз 
уже приезжаю в Азербайджан, по-
тому что, Вы правильно отметили, 
мы с Вами договаривались, когда 

мы больше встречаемся, больше 
результатов. И народы видят ког-
да такие теплые, доверительные, 
очень хорошие отношения у лиде-
ров двух стран, результат, конечно, 
налицо. Так что я еще раз рад быть 
в Азербайджане, прекрасном Баку. 
Я себя чувствую, как у себя дома. 
Воздух точно такой же, как у нас. 
Я вчера раньше приехал, посмо-
трел, и мне было очень приятно.

***
На встрече было выражено удов-

летворение всесторонним дина-
мичным развитием связей между 
нашими странами, отмечена важ-
ность взаимных визитов глав госу-
дарств. Была выражена благодар-
ность за строительство от имени 
узбекского народа здания средней 
школы имени Мирзы Улугбека в го-
роде Физули.

Было подчеркнуто значение 
саммита, посвященного 25-ле-
тию СПЕКА. Кроме того, был от-
мечен тот факт, что Азербайджан 
и Центральная Азия являются еди-
ным пространством с геополити-
ческой, экономической и полити-
ческой точек зрения.

Были обсуждены конкретные 
проекты, связанные с расширени-
ем торгово-экономических связей 
в различных сферах, а также по но-
вым направлениям взаимодействия.

В ходе беседы были затрону-
ты вопросы сотрудничества в рам-
ках международных организаций, 
а также в культурно-гуманитар-
ной сфере.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев встретился 
с Президентом Узбекистана Шавкатом Мирзиёевым

24 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев встретился с премьер-ми-
нистром Грузии Ираклием Га-
рибашвили.

Премьер-министр Ираклий Га-
рибашвили поблагодарил Прези-
дента Ильхама Алиева за пригла-
шение принять участие в Саммите 
СПЕКА в качестве почетного го-
стя, передал поздравления по слу-
чаю 25-летия СПЕКА. Премьер-ми-
нистр Грузии высоко оценил про-
ведение данного саммита в период 
председательства Азербайджана 
в СПЕКА.

Глава государства с удовлетво-
рением вспомнил свой визит в Гру-
зию и состоявшиеся в его рамках 
обсуждения.

В ходе беседы было выражено 
удовлетворение развитием добро-
соседских отношений и стратеги-
ческого партнерства между Азер-
байджаном и Грузией. Состоялся 
обмен мнениями по вопросам раз-
вития Транскаспийского транс-
портного коридора и сотрудни-
чества между Грузией, Азербайд-
жаном и странами Центральной 
Азии в транспортно-логистиче-
ской сфере, увеличения пропуск-
ной способности железнодорож-
ной линии Баку-Тбилиси-Карс.

На встрече было выражено 
удовлетворение ростом товаро-
оборота между Азербайджаном 
и Грузией. Состоялся обмен мне-
ниями о перспективах сотрудни-
чества и вопросах, вызывающих 
взаимный интерес.

24 ноября Президент Азербайд-
жанской Республики Ильхам 
Алиев принял генерального 
секретаря Совета сотрудниче-
ства арабских государств Пер-
сидского залива Джасима Му-
хаммада аль-Будайви.

Высоко оценив участие Сове-
та сотрудничества арабских госу-
дарств Персидского залива в Саммите  
СПЕКА, глава государства подчер-
кнул, что у Азербайджана очень тес-
ные партнерские отношения с госу-
дарствами - членами организации. 
Президент Ильхам Алиев сказал, что 
его связывают личные дружеские 
отношения с главами государств 
стран - членов Организации со-
трудничества стран Персидского 
залива, отметил, что сотрудниче-
ство с этими странами успешно раз-
вивается в различных сферах, под-
черкнул наличие больших перспек-
тив для дальнейшего расширения 
взаимодействия в области инвести-
ций, возобновляемых источников 
энергии, туризма и др. Президент 
Азербайджана заявил, что в нашей 
республике и странах Централь-
ной Азии полностью обеспечена 
политическая стабильность, наши 
страны стремительно развивают-

ся с точки зрения политического, 
экономического, демографическо-
го факторов.

Глава государства довел до вни-
мания, что процесс интеграции на-
шей страны с Центральноазиатским 
регионом идет динамично, Азер-
байджан и страны Центральной 

Азии представляют собой единое 
геополитическое, экономическое 
и политическое пространство, Ка-
спийское море является ценностью, 
которая нас объединяет. Президент 
Ильхам Алиев отметил, что сотруд-
ничество между Азербайджаном, 
Центральной Азией и странами - 

членами Совета сотрудничества 
арабских государств Персидско-
го залива имеет большие перспек-
тивы в будущем. Глава государства 
также подчеркнул, что, наряду со 
СПЕКА, страны Центральной Азии 
и Азербайджан объединились в рам-
ках Организации тюркских госу-
дарств, отметил важность налажи-
вания институционализированного 
сотрудничества между Организа-
цией тюркских государств и Сове-
том сотрудничества арабских госу-
дарств Персидского залива.

Генеральный секретарь передал 
поздравления с проведением Сам-
мита СПЕКА в Азербайджане. От-
метив, что страны - члены Сове-
та сотрудничества арабских госу-
дарств Персидского залива придают 
большое значение всестороннему 
развитию отношений с Азербайд-
жаном и странами Центральной 
Азии, гость подчеркнул развитие 
отношений в различных сферах, 
сказал, что имеются большие пер-
спективы в политическом, эконо-
мическом, инвестиционном и дру-
гих направлениях.

На встрече также были обсуж-
дены вопросы усиления исламо-
фобских тенденций в мире и борь-
бы с ними.

Президент Азербайджана Ильхам Алиев встретился 
с премьер-министром Грузии Ираклием Гарибашвили

Президент Ильхам Алиев принял генерального секретаря 
Совета сотрудничества арабских государств Персидского залива

24 ноября завершился рабочий визит Президента Республики 
Узбекистан Шавката Мирзиёева в Азербайджанскую Республику.

Президента Шавката Мирзиёева в аэропорту провожали первый 
заместитель премьер-министра Азербайджанской Республики Ягуб 
Эйюбов и другие официальные лица.

24 ноября завершился рабочий визит премьер-министра Вен-
грии Виктора Орбана в Азербайджанскую Республику.

В аэропорту премьер-министра Виктора Орбана провожали заме-
ститель премьер-министра Азербайджанской Республики Али Ахме-
дов, заместитель министра иностранных дел Эльнур Мамедов и дру-
гие официальные лица.

24 ноября завершился рабочий визит Президента Республики 
Таджикистан Эмомали Рахмона в Азербайджанскую Республику.

В аэропорту Президента Республики Таджикистан Эмомали Рах-
мона провожали заместитель премьер-министра Азербайджанской 
Республики Али Ахмедов и другие официальные лица.

24 ноября завершился рабочий визит Президента Республики Ка-
захстан Касым-Жомарта Токаева в Азербайджанскую Республику.

В аэропорту Президента Касым-Жомарта Токаева провожали за-
меститель премьер-министра Азербайджанской Республики Али Ах-
медов и другие официальные лица.

24 ноября завершился визит Президента Кыргызской Республи-
ки Садыра Жапарова в Азербайджанскую Республику.

В аэропорту Президента Садыра Жапарова провожали замести-
тель премьер-министра Азербайджанской Республики Али Ахмедов, 
заместитель министра иностранных дел Самир Шарифов и другие 
официальные лица.

До новых встреч!
Завершился рабочий визит в Азербайджан  

премьер-министра Венгрии, президентов  
Узбекистана, Кыргызстана, Таджикистана и Казахстана

В Международном аэропорту Гейдар Алиев, где развевались  
государственные флаги этих стран, в честь высоких гостей был 
выстроен почетный караул.
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Привлекает внимание еще один 
нюанс - если взаимовыгодное сотруд-
ничество Азербайджана со странами 
Центральной Азии можно, что на-
зывается, пощупать руками (тесная 
интеграция в рамках СНГ, ОЭС, а те-
перь и в ОТГ), то полноценное уча-
стие в работе мероприятия испол-
нительных секретарей европейских, 
азиатских и тихоокеанских эконо-
мических комиссий ООН наглядно 
демонстрирует нацеленность офи-
циального Баку на центростреми-
тельный процесс единения инте-
ресов столиц на огромном евра-
зийском пространстве. И похоже, 
сигнал, исходящий из инициатив 
главы государства, положительно 
воспринят почти всеми ближними 
и дальними соседями - от Манилы 
на востоке до Вены и Рима - на запа-
де, а с учетом союзнических и дру-
жественных отношений с Турцией, 
Россией, Пакистаном и Украиной, 
не вовлеченных в интеграционный 
процесс данного формата, геогра-
фию можно смело расширять, как 
говорится, от Ванкувера до Дили 
в Восточном Тиморе.   

Президент Ильхам Алиев, имея 
положительный опыт объединения 
разнонаправленных интересов со-
вершенно противоречивых и чуть 
ли не вражеских государств в Дви-
жении неприсоединения, справед-
ливо полагает, что проведение Сам-
мита СПЕКА в Баку, где централь-
ное место занимают близкие нам по 
духу страны Центральной Азии, смо-
жет активизировать еще одно ранее 
«спящее» международное образо-
вание с институционализацией ис-
полнительных структур. 

Глава государства, выступая  
14 сентября в Душанбе на 5-й Кон-
сультативной встрече президентов 
стран Центральной Азии, куда он 
был приглашен в качестве особо-
го гостя, с намеком на расшире-
ние географии, высказал мнение 
о том, что объединение интересов 
указывает на создание в перспекти-
ве успешной межрегиональной мо-
дели. Хотя уже сегодня можно кон-
статировать, что эти страны в со-
вокупности представляют единое 
политическое, экономическое и ге-
ополитическое пространство. 

На той памятной встрече Прези-
дент Ильхам Алиев заявил: «Мы раз-
виваем единый историко-культур-
ный географический регион, имеющий 
стратегическое значение в мировой 
политике с растущей экономикой, 
демографией и геополитическим по-
тенциалом. Уже реализуются мно-
гие проекты в сфере промышленной 
кооперации, машиностроения, ав-
топрома, судостроения и сельско-
го хозяйства, в том числе хлопко-
водства, шелководства, садовод-
ства и животноводства. Созданы 
совместные инвестиционные фонды, 
согласован объем взаимных инвести-
ций в более чем $1 млрд в ближай-
шие 3 года. Азербайджан для стран 
Центральной Азии является надеж-
ной транзитной страной на пути 
к рынкам Турции и Европы, а также 
в обратном направлении. Братские 
государства знают, что вся транс-
портно-логистическая инфраструк-
тура нашей страны всегда откры-
та для них». 

Если провести исторические 
параллели, то в период создания 
СПЕКА весной 1998 года, одним 
из главных инициаторов которой 
был общенациональный лидер  
Гейдар Алиев, практически все от-
почковавшееся от России постсо-
ветское пространство, включая эту 
часть тюркского мира, находилось 
на начальном этапе своей незави-
симости, о котором даже средние 
поколения имеют туманные пред-
ставления, - тогда была иная геопо-
литическая и даже географическая 
среда с зависимостью большинства 
новых в ту пору субъек тов между-
народного права от бывшей метро-
полии. Однако за минувшие чет-
верть века все мы прошли успеш-
ный путь (кто-то сдал экзамен на 
зрелость с потрясающими, кто-то 
- с удовлетворительными оценка-
ми) развития в качестве независи-
мых государств. Помогли реализа-
ции унифицированных программ 
и так называемые «дорожные кар-
ты» содействия внутренней торгов-
ле, логистике и стимулированию 
развития внешнеторговых связей 
в Центральноазиатском регионе, 
предложенные, кстати, официаль-
ным Баку в 2009 году, на заре ста-
новления Тюркского совета. 

Теперь все ранние начинания 
претерпели всестороннее изучение, 
с дальнейшими изменениями, так 
что сегодня можно утверждать, что 
проекты целевой программы сотруд-
ничества признаны удачными, о чем 
подписаны соответствующие про-
токолы на самом высоком предста-
вительском уровне. 

Взаимные интересы в данном 
случае давно очевидны и не подле-
жат сомнению: продвижение меж-
дународных экономических опера-
ций придаст дополнительный стимул 
социально-экономическому разви-
тию стран СПЕКА, а государства, 
так сказать «извне», получат доступ 
к новым рынкам и новой продук-
ции. Детальное изучение перспек-
тив торговых контактов СПЕКА по-
зволит привлечь донорское содей-
ствие к проектам развития в этой 
области. 

Кстати, согласно имеющимся 
оценкам, более 60% экспорта стран 
- членов интеграционной програм-
мы уже сейчас осуществляется за 

пределы ширящегося региона при 
объеме донорской финансовой по-
мощи в размере десятков миллиар-
дов условных единиц. Учитывая, 
что входящие в данное простран-
ство государства обладают высо-
ким торговым потенциалом (если 
раньше он был преимущественно 
сырьевой направленности, то сей-
час применение высоких технологий 
в области машиностроения, стан-
костроения, ИКТ несколько дивер-
сифицировало этот вектор), пер-
спективы роста достаточно мно-
гообещающие. 

Если учесть еще и конструк-
тивные переговоры по созданию 
системы «единого окна» в области 

торговли, то в скором будущем ре-
ализация ценной задумки позволит 
принимать документы импортеров 
и экспортеров в режиме реального 
времени, тем самым упростив про-
цедуры. А это позволит ускорить 
принятие нового таможенного ко-
декса, реформирование процедур 
оценки и тарифного регулирования 
в соответствии с передовыми меж-
дународными стандартами, упроще-
ние системы таможенных тарифов, 
снижение стоимости импорта сырья 
и полуфабрикатов, переход к режиму 
duty free при ввозе сырья и полуфа-
брикатов для местных производств, 
ориентированных на экспорт, сни-
жение или полное устранение та-
рифов на полуфабрикаты, исклю-
чая механизмы отсрочки и скидок, 
пригодных для экспорта. 

Если рассмотреть в отдельности 
многосторонние связи Страны ог-
ней со странами, охваченными инте-
грационными программами в рам-
ках СПЕКА, то можно увидеть, что 
и здесь наблюдается динамика ро-
ста. Так, в январе-сентябре этого 
года торговый оборот Азербайджа-
на с Казахстаном в годовом исчис-
лении увеличился на треть, с Турк-
менистаном - в 3,6, а с Кыргызста-
ном и Узбекистаном - аж в 4,8 раза. 

Что касается Афганистана, это не-
сколько иная история, которая пока 
ограничивается решением проблем 
государственного строительства, - 
помнится, начиная с 2001 года офи-
циальный Баку внес большой вклад 
в безопасность этой страны, осу-
ществляя миротворческую миссию 
вплоть до конца августа 2021 года. 
Кстати, наши военнослужащие по-
следними покинули высокогорную 
страну Гиндукуша. 

Проекты укрепления потенци-
ала, разработанные в рамках СПЕ-
КА и инициированные официаль-
ным Баку, побудили международные 
структуры, оказывающие содействие 
участникам программы, к разработ-

ке новых, более совершенных проек-
тов в рамках содействия эффектив-
ной интеграции государств - участ-
ников СПЕКА в межрегиональную 
торговую систему. 

Реализация этой инициативы 
проводится при непосредственной 
поддержке национального прави-
тельства, и это тоже плюс в пользу 
того, что процесс с каждым годом 
становится все более центростре-
мительным. 

Характеризуя связи нашей стра-
ны с государствами Закаспийско-
го региона, высветим тот факт, что 
только за последние два года Прези-
дент Ильхам Алиев совершил более 
10 визитов в государства Централь-
ной Азии, что вместе с их ответны-
ми приездами составляет плотный 
рабочий график, далекий от офи-
циальных церемониальных пред-
ставлений, и примечательно, что 
активная динамика взаимных визи-
тов продолжается по нарастающей. 

Еще одно направление сотрудни-
чества между Азербайджаном и го-
сударствами региона заключается 
во взаимной торговле и инвестиро-
вании - в показателях по этим двум 
направлениям наблюдается посто-
янный рост. Так, в минувшем году 
взаимный торговый оборот увели-

чился более чем втрое, а за три квар-
тала нынешнего года - еще на по-
ловину, с тенденцией к наращива-
нию потенциала. 

Естественно, официальный Баку 
играет неоценимую роль также 
в развитии экономических связей 
стран Центральной Азии не толь-
ко с Евросоюзом, но и с континен-
том в целом, так как даже без ге-
ографических карт видно, что че-
рез нас имеется кратчайший выход 
на Грузию и Турцию, а оттуда - на 
Черное и Средиземное моря и да-
лее - на просторы Мирового океа-
на. Конечно, есть риски располо-
женности Страны огней на стыке 
как Востока и Запада, так и Севе-
ра и Юга, но поскольку внешнепо-
литический стержень деятельно-
сти национального правительства 
держится на объединении, а не на 
расколе интересов, как у некоторых 
стран с имперским колониальным 
прошлым и настоящим, новые ре-
алии создают для всех участников 
весьма благоприятные транзитные 
возможности. 

Здесь следует особо подчеркнуть 
роль Среднего коридора, который, 
беря географическое начало на гра-
нице Китая и Казахстана, проходя 
через страны Центральной Азии 
и Каспийское море, а затем терри-
торию Азербайджана, Грузии и Тур-
ции, охватывает обширную терри-
торию от соседнего с братской стра-
ной Балканского полуострова до юга 
Африки и севера Европы. Иными 
словами, Транскаспийский между-
народный транспортный коридор 
(таково его официальное назва-
ние), соединяющий три материка, 
общепризнан в качестве не только 
кратчайшего, но и самого удобно-
го маршрута, обещающего огром-
ные логистические преимущества 
в грузоперевозках на расстояния 
в десятки тысяч километров. 

Вот небольшой пример - если 
раньше трансконтинентальные поез-
да доставляли грузы из Китая в Гер-
манию в среднем за полтора месяца, 
и это считалось неизбежным злом, 
пилотные проекты через порт Алят 
позволили сократить срок чуть не 
вдвое, а это значит, что во столько 
же может вырасти и грузопоток в це-
лом, что свидетельствует о кратной 
выгодности коридора в глобальной 
торговле между Азией и Европой. 
А применение вдоль Среднего ко-
ридора единого тарифа в рамках си-
стемы «единого окна» с упрощен-
ными таможенными процедурами 
еще больше поспособствует еже-
годному увеличению объема гру-
зоперевозок по этому маршруту. 

Национальное правительство, 
как застрельщик всесторонней ин-
теграции (не только экономической 
и логистической, но и цивилизаци-
онной) между континентами, пред-
принимает все усилия для обнов-
ления транзитных возможностей 
- в целях обеспечения растущего 
спроса на грузоперевозки по марш-
руту Восток-Запад Азербайджан 
модернизирует железную дорогу 
Баку-Тбилиси-Карс в расчете на 
то, что объем грузоперевозок уже 
в следующем году увеличится впя-
теро - до 5 млн тонн. Одновремен-

но возможности Бакинского меж-
дународного морского торгового 
порта после расширения возрастут 
с 15 млн до 25 млн тонн. 

Азербайджан, обладающий 
самым крупным на Каспии тор-
говым флотом в составе более 50 
судов, учитывая растущий спрос 
на отправку грузов из стран Цен-
тральной Азии, активно работает 
и в направлении расширения воз-
можностей местного судострои-
тельного завода. Судя по ожида-
ниям, озвученным главой государ-
ства, с учетом уточненных заказов 
количество строящихся на заво-
де танкеров и сухогрузов увели-
чится с нынешних 6 судов до 15 
судов в год. 

Благодаря межрегиональной 
кооперации, в том числе и на фи-
нансовом «фронте» создан целый 
ряд двусторонних и совместных 
инвестиционных фондов, реали-
зуются многочисленные проекты 
в области промышленного сотруд-
ничества, машиностроения, авто-
мобильной промышленности, су-
достроения, сельского хозяйства, 
началась реализация новых инве-
стиционных проектов в ряде дру-
гих отраслей. Кроме того, компа-
нии из Центральной Азии проявля-
ют интерес к созданной на берегах 
Каспия Алятской свободной эко-
номической зоне, тоже обретаю-
щей контуры жизнеспособности. 

Естественно, выбор закаспий-
скими государствами Азербайджа-
на как транзитной страны для рас-
ширения сотрудничества с Европой 
и другими континентами связан не 
только с экономическими факто-
рами, но и с вопросами политики 
и безопасности. Так, освобожде-
ние Национальной армией осенью 
2020 года под руководством побе-
доносного Верховного Главноко-
мандующего, Президента Ильха-
ма Алиева своих земель от армян-
ской оккупации и восстановление 
территориальной целостности со-
здали в регионе новые реалии. Бла-
годаря решительности и твердой 
политической воле главы государ-
ства Страна огней, возможно, впер-
вые за несколько последних веков, 
стала общепризнанным гарантом 
мира и стабильного развития на 
всем Южном Кавказе, внося вы-
двинутыми инициативами боль-
шой вклад в обеспечение энергети-
ческой безопасности многих стран 
и всего континента в более широ-
ком контексте, что несомненно по-
вышает не региональный, а гло-
бальный интерес к Азербайджану, 
который наряду с весомым вкла-
дом в экономическую интеграцию, 
энергетическую безопасность де-
сятков стран одновременно превра-
тился в мирового глашатая спра-
ведливости, а также в авторитет-
ную силу, оказывающую реальную 
поддержку освободительной борь-
бе народов, выступающих против 
несправедливого поведения и ко-
лониальной политики теперь уже 
бывших диктаторов правил гло-
бального поведения. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий»

Не разделять, а объединять интересы

Президент Ильхам Алиев справедливо по-
лагает, что проведение Саммита СПЕКА 
в Баку сможет активизировать еще одно 
ранее «спящее» международное образование 
с институционализацией исполнительных 
структур
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Выразив признательность азер-
байджанской стороне за высокое го-
степриимство, исполнительный се-
кретарь Экономической и социальной 
комиссии ООН для Азии и Тихого 
океана (UNESCAP) Армида Салсия 
Алишахбана сказала:

-Я хочу выразить благодарность 
Его превосходительству господину 
Президенту Алиеву и правительству 
Азербайджана за организацию это-
го знаменательного Саммита.

***
Генеральный секретарь Совета 

сотрудничества арабских государств 
Персидского залива Джасим Мухам-
мад аль-Будайви, отметив, что Сам-
мит придаст импульс усилению свя-
зей между странами Совета сотруд-
ничества арабских стран Персидского 
залива и Центральной Азии, сказал:

- Дамы и господа! В заключение 

хотел бы еще раз выразить благо-
дарность Президенту Азербайджан-
ской Республики Его превосходи-
тельству господину Ильхаму Алие-
ву за то, что он пригласил меня сюда. 
Я говорю большое спасибо прави-
тельству и народу Азербайджана за 
то, что пригласили меня сюда. Этот 
шаг - совместные усилия обеих сто-
рон - направлен на укрепление отно-
шений между странами Совета со-
трудничества арабских государств 
Персидского залива и странами Цен-
тральной Азии.

***
Подводя итоги Саммита, Прези-

дент Ильхам Алиев сказал:
- Благодарю, дорогие друзья!
Делегациями стран - участниц 

СПЕКА обсуждены проекты двух 
документов для принятия на ны-
нешнем Саммите - Бакинской Де-
кларации и «дорожной карты» по 
цифровизации Среднего коридора 

и достигнуто соглашение по текстам, 
которые могут считаться приемле-
мыми для всех сторон.

Есть дополнительное мнение по 
документам?

Благодарю.
Таким образом, по итогам Бакин-

ского саммита СПЕКА считаются 
принятыми Бакинская Декларация 
и «дорожная карта» по цифровиза-
ции Среднего коридора.

На этом Саммит завершает свою 
работу.

Выражаю признательность гла-
вам государств и правительств и ру-
ководителям международных орга-
низаций за участие в Саммите.

Спасибо.
***

По итогам Саммита глав госу-
дарств и правительств стран - участ-
ниц СПЕКА были приняты Бакинская 
Декларация и «дорожная карта» по 
цифровизации Среднего коридора.

24 ноября от имени Президента Азербайджанской Республики Ильхама Алиева был дан официальный 
обед в честь глав государств и правительств, участвующих в Саммите Специальной программы ООН для 
экономик стран Центральной Азии - СПЕКА.

Центр глобального притяжения
От имени Президента Ильхама Алиева дан официальный обед  

в честь глав государств и правительств, участвующих в Саммите СПЕКА
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2. Выразить в этой связи 
свою решимость оказать пол-
ную поддержку продолжающе-
муся процессу институционали-
зации СПЕКА и созданию необ-
ходимых механизмов, которые 
повысят ответственность, обе-
спечат регулярный диалог, по-
следовательность и эффектив-
ную координацию деятельности 
в рамках СПЕКА, а также будут 
способствовать реализации ре-
шений, принятых главами го-
сударств - участников СПЕКА.

3. Подчеркнуть, что цифро-
визация и «зеленая» трансфор-
мация транзитных маршрутов, 
а также упрощение процедур тор-
говли и транспорта и энергетиче-
ские соединения, включая «зеле-
ную» энергетику в рамках Тран-
скаспийского Среднего коридора 
Восток-Запад, представляют со-
бой непосредственную приори-
тетную область сотрудничества, 
и с этой целью решили принять 
«дорожную карту» по цифрови-
зации мультимодального обме-
на данными и документами по 
Транскаспийскому международ-
ному транспортному маршруту.

4. Подтвердить свою поли-
тическую готовность обеспечить 
СПЕКА соответствующим фи-
нансовым механизмом с целью 
поддержки реализации приня-
тых решений и в этой связи при-
ветствуют создание Многопар-
тнерского целевого фонда СПЕКА 
(МЦФ) под эгидой Организа-
ции Объединенных Наций, ко-
торый будет оказывать поддерж-
ку практическому сотрудниче-
ству, и в этой связи приглашают 
международных партнеров вне-
сти свой вклад в деятельность 
СПЕКА МЦФ.

5. Подчеркнуть важность 
Транскаспийского Средне-
го коридора Восток-Запад как 
одного из наиболее эффектив-
ных и устойчивых связей меж-
ду государствами -  участниками  
СПЕКА и различными региона-
ми в Азии и Европе и за их преде-

лами, призвать страны шире ис-
пользовать потенциал коридора 
для межконтинентальных транс-
портных операций и рекомендо-
вать соответствующим властям 
государств - участников СПЕКА 
сосредоточиться на улучшении 
транспортного сообщения на про-
тяжении всего коридора путем 
повышения эффективности ком-
муникаций между транспортны-
ми компаниями, экспедитора-
ми, логистическими центрами 
и национальными операторами.

6. Приветствовать принятие 
резолюции Генеральной Ассам-
блеи Организации Объединенных 
Наций, посвященной 25-летию 
СПЕКА, и призвать государства 
- члены Организации Объеди-
ненных Наций, региональные 
комиссии Организации Объе-
диненных Наций и специализи-
рованные агентства продолжить 
оказывать поддержку усилиям 
государств - участников СПЕКА.

7. Приветствовать участие 
международных партнеров в Ба-
кинском саммите и подчеркнуть 
важность продолжения тесного 
сотрудничества, которое отража-
ет общее стремление поддержи-
вать устойчивое и неуклонное 
экономическое развитие регио-
на СПЕКА для более «зеленого» 
и безопасного будущего. 

8. Поручить своим соот-
ветствующим министерствам 
совместно координировать ре-
ализацию настоящей Деклара-
ции с ЕЭК ООН, ЭСКАТО ООН 
и другими соответствующими 
международными институтами. 

9. Выразить искреннюю бла-
годарность Его превосходитель-
ству Президенту Ильхаму Алиеву 
и Правительству Азербайджан-
ской Республики за прекрасную 
организацию первой встречи 
глав государств и правительств  
СПЕКА с участием международ-
ных партнеров в г. Баку, а также 
других мероприятий, организо-
ванных в Азербайджане в дни 
СПЕКА 20-24 ноября 2023 года.

г.Баку, 24 ноября 2023 года

Бакинская декларация

В Баку на Саммите Специаль-
ной программы ООН для экономик 
стран Центральной Азии (СПЕКА), 
куда с 2020 года вошел и Азербайд-
жан, Президент Ильхам Алиев как 
председательствующий на юбилей-
ной встрече, коснувшись этой про-
блемы, сказал, что в мире произошли 
необратимые процессы и в соответ-
ствии с ними есть успешные суве-
ренные государства, которые уве-
ренно позиционируют себя на меж-
дународной арене.  

Бакинский саммит, посвящен-
ный 25-летию программы, в неко-
тором роде стал знаковым и отчет-
ным, как-никак четвертьвековой 
опыт формата дает достаточно ос-
нований для выводов и новых под-
ходов. В течение предыдущих лет 
успешно развивались всесторон-
ние связи между странами, одна-
ко Саммит стран - членов СПЕКА 
проводился впервые, и это стало 
очень важным начинанием. 

Для поступательного разви-
тия всем странам и народам боль-
ше всего необходима устойчивая 
безопасность. Она формируется не 
за счет пожеланий и благих намере-
ний, а конкретными направленными 
усилиями, подкрепляемыми сооб-
разными действиями. Не случайно 
в своем выступлении глава Азер-
байджанского государства, сделав 
небольшой экскурс в прошлое, на-
помнил, что, когда создавалась СПЕ-
КА, страны-члены делали первые 
шаги как независимые государства. 
Перед ними стояли многочислен-
ные проблемы и вызовы. Прежде 
всего предстояло покончить с со-
циально-экономической стагнаци-
ей. А для этого важно было создать 
работающие векторы экономики. 

Выбор Баку, как известно, пал 
на энергетический фактор, и после-
дующие годы показали, насколько 
прозорлив и мудр был общенацио-
нальный лидер Гейдар Алиев. Вы-
зовы остались позади, и уверенное 
и успешное управление позволило 
укрепить государственный суве-
ренитет, воссоздать базис нацио-
нальной экономики и, как резуль-
тат, стать полноценным членом меж-
дународного сообщества. 

Этим путем последовали и дру-
гие постсоветские государства, ко-
торые ныне являются партнерами 
Баку. Но фактором, невыгодно от-
личавшим Азербайджан от госу-
дарств Центральной Азии, был так 
называемый карабахский вопрос, 
искусственно раздутый ради бло-
кирования возможностей молодой 
страны. Наше государство целиком 
было сконцентрировано на выпол-
нении национальных программ воз-
рождения, но и с этим не смирились 
тогда внешние спонсоры и вдохно-
вители армянского терроризма, се-
паратизма и фашизма. 

Но Азербайджан, невзирая на 
крайне неудобные обстоятельства 
и военную агрессию Армении, нашел 
в себе силы, чтобы отработать ал-
горитм возрождения, а далее и вос-
создать надежный оборонно-на-
ступательный потенциал, чтобы 
деоккупировать свои территории. 
Своей грандиозной Победой в Оте- 
чественной войне 2020 года Азер-
байджан не только удивил мир, по-
корил его, но и вселил уверенность 
в друзей, показав, насколько важно 
в реализации стратегических про-
грамм полагаться на себя, свой на-
род и национальный ресурс.  Мно-
гие государства и народы встретили 
грандиозный успех Азербайджана 
аплодисментами, проявив здравую 
позицию и показав, что и они на-
ходятся на стороне справедливости 

и осуждают сепаратизм и агрессию. 
В этом ряду страны Центральной 
Азии, с которыми у лидера Южно-
го Кавказа проверенные временем 
результативные отношения.  

В своей речи на саммите Пре-
зидент Ильхам Алиев особо под-
черкнул, что важным показателем,  
объединяющим страны из Програм-
мы СПЕКА, является то, что они до-
бились политической стабильности. 
Если нет стабильности, ни о каком 
экономическом развитии не может 
быть и речи. «Сегодня в различных 
регионах мира бушуют войны, кон-
фликты и кровавые столкновения. 

В наших же странах царят мир, ста-
бильность и спокойствие, успешно 
идут процессы развития и строи-
тельства. Это большое достиже-
ние и успех наших государств и на-
родов», - сказал Президент Ильхам 
Алиев, воздав должное умению на-
циональных элит, которые смогли на 
крутом изломе времени защитить 
себя от всевозможных раскольни-
ческих вызовов. 

Они исходят от внешних цен-
тров, которые под видом формиро-
вания новой архитектуры глобаль-
ной безопасности гнут, что называ-
ется, свое, все переиначивают под 
себя и собственные нужды. А их 
пристрастия и желания остаются 
неизменными на протяжении как 
минимум трех столетий. Импер-
ская сущность их политики обра-
щена на порабощение других на-
родов и присвоение их природных 
и духовных богатств. История с ок-
купацией азербайджанских земель 
это доказала в очередной раз. Ар-
мения за годы оккупации корми-
лась с азербайджанских земель, за-
бирала богатые урожаи с посевных 
площадей, нещадно эксплуатирова-
ла природные ресурсы, системно 
занималась хищением строитель-
ных материалов, что были оставле-
ны подлинными хозяевами земель 
в виде сырья и готовых построек, 
жилищ и инфраструктурных ком-
муникаций. 

Параллельно оккупанты уничто-
жали историческое наследие азер-
байджанцев, дойдя в своем варварстве 
до пика. Настойчивые требования 
к UNESCO и другим международ-

ным структурам прислать на деок-
купированные территории миссии 
по установлению фактов урбицида, 
экоцида и культурицида не увен-
чались результатом. Международ-
ные силы остались глухими к голосу 
Азербайджана, который столкнулся 
с вопиющей индифферентностью 
отдельных сил сообщества. Своим 
безразличием они доказали, что на-
шли свое место на черной сторо-
не истории вместе с Арменией и ее 
сторонниками. 

Не случайно Президент Ильхам 
Алиев в своей речи коснулся очень 
пикантного вопроса, вспомнив о пе-

чальном опыте зависимых стран, 
которые хотят усидеть на двух или 
более стульях одновременно. Служа 
нескольким хозяевам и превратив 
себя в арену противостояния более 
крупных государств, они и олице-
творяют зло и невежество, то, что 
тормозит развитие и становится для 
сообщества обузой. Речь, конечно 
же, об Армении, которая продолжа-
ет оставаться зависимой от внеш-
них центров. Стократно прав азер-
байджанский лидер, когда говорит, 
что «такие страны нельзя назвать 
независимыми в подлинном смысле 
слова, их политика не основана на 
воле их народов, их судьба находит-
ся в руках иностранных спонсоров». 

А государства - члены СПЕКА 
воплощают полноценный образ под-
линно независимых стран, потому 
что проводят суверенную внешнюю 
и внутреннюю политику. 

В своей речи на саммите азер-
байджанский лидер сообщил, что 
в результате принятой Генеральной 
Ассамблеей ООН резолюции в связи 
с 25-летием СПЕКА создается Целе-
вой фонд СПЕКА, куда Азербайджан 
выделит $3,5 млн. Разумеется, будут 
вклады и других государств-членов, 
общие средства будут расходоваться 
на реализацию реформенных про-
грамм и общих социально-эконо-
мических проектов. А это означа-
ет, что в скором времени страны  
СПЕКА выйдут на новые качествен-
ные и количественные показатели 
в осуществлении национальных 
и интеграционных проектов. 

Нынче в ходу новый термин «гло-
бальный юг». Он родился в недрах 

западного политтехнологического 
кластера, и им обозначают большую 
часть вселенной, которую в свое вре-
мя западники уничижительно на-
зывали третьим миром. Под ним 
еще и подразумевается так назы-
ваемое подбрюшье Евразии, где со-
средоточены огромный людской ре-
сурс, очень выгодные и стратегиче-
ски важные транзитные маршруты 
и достаточно большие запасы по-
лезных ископаемых. 

Привлекательные показатели по 
определению не могут оставаться 
вне поля зрения глобальных сил. 
И если учесть, что вдоль тех широт 
проходят важные морские маршру-
ты и ими достаточно продуктивно 
пользуются юго-восточные гиган-
ты наподобие Китая, Вьетнама, Ин-
дии, Индонезии, Малайзии и дру-
гих стран, контроль за тем ареалом 
не может быть вне поля ожесточен-
ной конкуренции. 

Территории государств, входя-
щих в Программу СПЕКА, воспри-
нимаются западными института-
ми в контексте «глобального юга», 
к которому Запад не равнодушен. 
Если говорить о сути политтехно-
логических теорий западных клас-
сиков, величественные просторы 
Центральной Азии являют собой 
тот самый пресловутый Хартлэнд, 
за который Запад в полной готов-
ности повоевать. Он из этого ни-
когда секрета не делал. 

Стоит народам, их политическим 
элитам подпасть под влияние запад-
ной пропаганды, поверить увеще-
ваниям вездесущих эмиссаров ли-
берального мира, жди беды. Гово-
ря о роли так называемых «серых 
зон» в нынешних условиях, Прези-
дент Ильхам Алиев напомнил, на-
сколько их рождение и существо-
вание отвечают интересам неуго-
монных завоевателей новых времен. 

Наш «глобальный юг» бесспор-
но нуждается в прогрессивных ви-
дениях, новых перспективных ини-
циативах ради облагораживания 
больших просторов Центральной 
Азии, их защиты от козней деструк-
тивных сил. 

Так, борьба против «серых зон» 
должна вестись не с переменным 
успехом, а на основе четко отрабо-
танной программы всеми участни-
ками Программы СПЕКА. 

Для всех стран самым надежным 
союзником в общей стратегии яв-
ляются родная география, а далее 
консолидация вокруг привлекатель-
ных интеграционных программ, ко-
торые по плечу национальным эли-
там стран-участниц. 

Государствам, лидеры которых 
собрались в Баку на саммит Про-
граммы СПЕКА, негоже метаться 
между зонтом безопасности Запа-
да, из которого бывалые импери-
алисты сконструировали привле-
кательную фишку для доверчивых 
акторов, и экономическими полю-
сами Евразии и США. Им необходи-
мо создавать надежный базис соб-
ственной социально-экономической 
мощи, гордиться своими достиже-
ниями, но не обольщаться достиг-
нутым. 

Многое сделано и многое пред-
стоит осуществить, и важно, чтобы 
не спадали тонус активности и по-
тенциал веры в себя. Говоря о зна-
менательной Победе Азербайджана 
в Отечественной войне за Карабах, 
Президент Ильхам Алиев еще раз 
напомнил коллегам и гостям сам-
мита, насколько важно сегодня по-
лагаться на себя, превращать среду 
обитания в сферу здоровой конку-
ренции и не давать возможности не-
дружественным силам расширять 
поля бескомпромиссности. В этом 
ключ общего успеха.         

СПЕКА ставит на интеграцию
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В скором времени страны СПЕКА выйдут 
на новые качественные и количественные 
показатели в осуществлении национальных 
и интеграционных проектов

24 ноября 2023 года состо-
ялась встреча между ми-
нистром иностранных дел 
Азербайджанской Республи-
ки Джейхуном Байрамовым 
и генеральным секретарем 
Совета сотрудничества стран 
Персидского залива Джаси-
мом Аль-Будейви, находя-
щимся с визитом в нашей 
стране, сообщили в МИД.

В ходе встречи были обсуж-
дены вопросы, стоящие на по-
вестке сотрудничества между 
Азербайджаном и Советом со-
трудничества стран Персидско-
го залива, а также перспективы 
развития отношений.

Наряду с этим была подчер-
кнута важность участия нашей 
страны в ряде региональных фо-
румов, особенно в рамках меха-
низмов сотрудничества со стра-
нами Центральной Азии.

Министр Джейхун Байрамов 
отметил, что Бакинская неделя 
Специальной программы ООН 
для экономик стран Центральной 
Азии (СПЕКА) под председатель-
ством нашей страны и саммит, 
а также достигнутые договорен-
ности придадут дополнительный 

импульс сотрудничеству в регионе.
Говоря о наличии связей Азер-

байджана с государствами - члена-
ми Совета сотрудничества стран 
Персидского залива на основе 
исторической дружбы, взаимного 
уважения, поддержки и солидар-
ности, министр Джейхун Байра-
мов отметил, что они способству-
ют взаимовыгодному сотрудни-
честву в рамках Совета.

Было отмечено текущее со-
стояние и перспективы совмест-
ных проектов со странами Сове-
та сотрудничества стран Персид-
ского залива в экономической, 
энергетической, транспортной, 
туристической, образователь-
ной и других сферах, подчер-
кнута необходимость дальней-
шего развития связей в области 
инвестиций, использования име-
ющегося потенциала для прове-
дения совместных экономиче-
ских форумов.

Министр Джейхун Байрамов 
также проинформировал о ситу-
ации в регионе в постконфликт-
ный период, перспективах мира.

В ходе встречи также состо-
ялся обмен мнениями по регио-
нальным вопросам, представля-
ющим взаимный интерес.

Взаимовыгодное сотрудничество
Баку выходит на рубежи Персидского залива

24 ноября в Шуше начал ра-
боту симпозиум архитекторов 
тюркского мира, со общили 
в АЗЕРТАДЖ. 

На мероприятии, организован-
ном в рамках 100-летия великого 
лидера Гейдара Алиева, около 60 

архитекторов из Азербайджана, 
Турции, Узбекистана, Казахстана, 
Кыргызстана и Венгрии проводят 
обсуждения по вопросам рестав-
рации, консервации исторических 
памятников архитектуры, улучше-
ния исторической среды, выступа-
ют с презентациями.

В ходе двухдневного симпозиума 
проходят панельные дискуссии по 
таким темам, как «Проблемы, вы-
зовы и новшества в управлении за-
поведниками и работе с общиной», 
«Политика регенерации и докумен-
ты исторических городов», «Зако-
нодательство о сохранении памят-

ников и городов-заповедников», 
«Экономические и туристические 
возможности и вызовы историче-
ских городов», «Защита историче-
ской городской среды и ее адаптация 
к современным требованиям» и др.

Симпозиум завершит работу 
25 ноября.

Тюркская солидарность
Шуша приоткрыла двери архитекторам
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«Американский феномен» за-
нимает особое место в истории 
человечества. Когда-то люди, не 
нашедшие своего места в Ста-
ром Свете, бежали в Штаты. 
Однако эти «неудачники» со-
здали процветающую страну, 
страну успеха. Несмотря на то, 
что они покинули свой дом, 
свою родину, свою цивилиза-
цию, они сумели сохранить то 
лучшее, что есть в своей куль-
туре, и возродить его на но-
вой почве. 

Фархад ГУСЕЙНОВ, 
доктор философии 
по политическим наукам

С другой стороны, Америка была 
страной бандитов. Например, ког-
да фильм «Банды Нью-Йорка» но-
минировали на «Оскар», упомина-
лось, что показанное в картине - это 
подлинная история страны. Пара-
доксально, но эти бандиты создают 
в стране порядок, главный прин-
цип которого - Dura lex, sed lex - 
суров закон, но закон. 

Второй парадокс заключается 
в том, что эти люди, которые от-
вергали все и вся и создали новую 
современную страну, имели особое 
отношение к традициям и европей-
ским ценностям. Формально это 
выразилось в сохранении назва-
ний, например, Сенат, Капитолий. 

Впоследствии на этой земле было 
создано множество культурных цен-
ностей. Я думаю, что США - это 
второй Ренессанс в истории чело-
вечества после европейского, когда 
новое общество строилось на ду-
ховных ценностях античного мира.

Удивительно, что земля банди-
тов и ковбоев первой отреагировала 
на трактат «Дух законов» великого 
Монтескье, легший в основу амери-
канской Конституции. Какое гиб-
кое мышление должно было быть 
у этих ковбоев, чтобы молниенос-
но отреагировать на совершенный 
принцип разделения властей!

Эти факторы доказывают, что 
это уникальная страна с уникаль-
ным прошлым и уникальным на-
стоящим. Понятно, что не случай-
но люди, руководствующиеся ли-
беральными и демократическими 
ценностями, создали такую стра-
ну, которая играла ведущую роль 
в международных делах. Смогли ли 
современные руководители этой 
великой страны продолжить слав-
ные традиции? 

После развала Советского Сою-
за, что было расценено в мире как 
торжество либерально-демократи-
ческих ценностей, появилась наде-
жда на формирование подлинно 
справедливого (по отношению ко 
всем народам независимо от степени 
развития и приобщенности к миро-
вой цивилизации) мироустройства. 

Однако события, последовавшие 
за крушением социалистического 
лагеря, очевидное попрание прав 
народов, грубое нарушение Уста-
ва ООН и международного пра-
ва показали преждевременность 
и иллюзорность многих представ-
лений о будущем развитии мира. 
Крушение наивных надежд миро-
вой общественности на установле-
ние справедливых и «полифонич-
ных» международных отношений, 
всецело основанных на междуна-
родном праве, привело к стремле-
нию оказать сопротивление откро-
венным попыткам установления 
однополярного мира. В соответ-
ствии с тем, что США объявили 
зоной своих жизненных интересов 
чуть ли не весь земной шар, и дру-
гие государства стали рефлексиро-
вать по поводу собственных жиз-
ненных интересов, имеющих не-
посредственное геополитическое 
выражение. Стали создаваться со-
юзы государств, стремящихся от-
стаивать свои геополитические ин-
тересы и противодействовать экс-
пансии США.

В 1949 году президент США Гар-
ри Трумэн в своей инаугурацион-
ной речи сказал: «Американский 
народ хочет и полон решимости 
трудиться ради построения мира, 

в котором все страны и люди воль-
ны распоряжаться собой, как счи-
тают уместным, и добиваться до-
стойной, удовлетворительной жиз-
ни». В 1991 году весь мир ждал от 
Америки именно этого. Даже пре-
зидент новой России Борис Ельцин, 
выступая в Конгрессе США в 1992 
году, благодарил президента и на-
род Америки за «неоценимую мо-
ральную поддержку правого дела 
российского народа». 

Мы в Азербайджане с момен-
та обретения независимости ждем 
построения мира, о котором гово-
рил в 1949 году американский пре-
зидент. Не просто ждем, но внесли 
и продолжаем вносить свой боль-
шой вклад в его создание. Ждем от 
всех остальных участников между-
народных отношений лишь соблю-
дения правил. Ждем наказания на-
рушителей правил. Ждем осужде-
ния агрессии, жертвой которой мы 
были на протяжении 30 лет. Азер-
байджан не только подвергся агрес-
сии и оккупации земель, привед-
ших к значительным человеческим 
жертвам, ему был нанесен и ни с чем 
не сравнимый моральный ущерб. 

Однако совершенно откровен-
но о Стране огней, азербайджан-
ском народе, его истории и куль-
туре заведомо распространялась 

в мире ложь. Потерпевшая сторо-
на выдавалась за преступника. Эти 
моральные раны вряд ли когда-ни-
будь заживут. Опыт истории по-
казывает, что затоптать права на-
рода, обитающего в пространстве 
нецивилизации, очень легко, но со-
вершенно невозможно сделать это 
с народом, живущим в простран-
стве современной глобальной ци-
вилизации. Такая «цивилизован-
ность» в современном мире в первую 
очередь проявляется в открытости 
информационного пространства. 

Сегодня все видят последствия 
той войны, которую развязал против 
нас наш сосед. Мы всегда надеялись, 
что западные страны, будучи цен-
трами мирового информационного 
пространства, вовлекут нас в него 
и тем самым защитят нас. Надея-
лись потому, что искренне верили 
в провозглашаемые либеральные 
идеалы. Для нас свобода, равенство 
и правда не были пустым звуком. Да. 
Правда! Президент Ильхам Алиев 
особо подчеркнул, что посредниче-
ская деятельность стран в перего-
ворах Азербайджана с Арменией 
будет нами анализироваться с уче-
том отношения этих стран «к прав-
де - не к Азербайджану, а к правде 
и к международному праву». 

Увы, сегодня Соединенные Шта-
ты Америки вслед за Францией, ког-
да-то считавшейся колыбелью демо-
кратии и свободы, также утратили 
в глазах Азербайджана релевант-
ность как нейтральный посредник 
в мирных переговорах. В силу чего 
в контексте азербайджано-армян-
ского мирного диалога западные пе-
реговорные площадки в Брюсселе 
и Вашингтоне перестали быть ак-
туальными и больше не работают.

Однако, мы не хотим разочаро-
вываться. Мы верим, что в Амери-
ке вспомнят слова великого Тома-
са Джефферсона: «Мир и дружба 
со всем человечеством - наша са-
мая мудрая политика». Мы верим, 
что в Америке вспомнят слова Ри-
чарда Никсона: «Величайшая честь, 
которой может удостоить история, 
- это звание миротворца. Эта честь 
сейчас манит Америку - шанс по-
мочь вывести мир из долины бес-
порядка на ту возвышенность мира, 
о которой человек мечтал с само-
го начала цивилизации». Мы ве-
рим, что в Штатах вспомнят сло-
ва Франклина Рузвельта: «Более, 
чем прекращения нынешней вой-
ны, мы хотим прекращения развя-
зывания всех войн». 

Мы надеeмся, что когда пресс-се-
кретарь Госдепартамента США Мэт-
тью Миллер говорит: «Важно, чтобы 
Армения и Азербайджан обсужда-
ли и решали проблемы напрямую 
на благо региона», он помнит о тех 
людях, для которых в 1776 году до-
стижение справедливости было це-
лью создания их Союза.

РАЗМЫШЛЕНИЯ

ОБРАЗ 
АМЕРИКИ

Подлинный или мнимый?
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человечеством - 
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В последние дни официаль-
ные лица Армении гонятся за 
встречами с послами Евросо-
юза. Спикер армянского пар-
ламента Ален Симонян, кото-
рый в большинстве случаев 
не понимает сути своих слов, 
зашел слишком далеко и об-
винил Азербайджан в неуча-
стии в предлагаемых Евросо-
юзом встречах и военных ам-
бициях.

Об этом говорится в заявлении 
Общины Западного Азербайджана.

«Если Армения действительно 
заинтересована в мире, то почему 
она задерживает вот уже два с по-
ловиной месяца свой ответ на пред-
ложения Азербайджана по мирно-
му договору? Если Армения дей-
ствительно хочет мира, то почему 
она покупает оружие у ряда стран 
во главе с Францией? Почему стра-

на, которая хочет мира, пытается 
привлечь в регион внешние силы?», 
- отмечается в заявлении.

Община Западного Азербайджа-
на считает, что Армения не должна 
заниматься дешевым шоу и очер-
нительством, ей следует предпри-
нять реальные и искренние шаги 
для достижения мира. «Крокоди-
ловы слезы» и ложное представ-
ление себя якобы «демократиче-
ской» страной Армении не помогут.

Дешевое шоу
Армения не должна заниматься очернительством

В Баку состоялось 7-е заседа-
ние Совместного комитета по 
упрощению визового режи-
ма между Азербайджанской 
Республикой и Европейским 
Союзом.

Как сообщили в управлении 
пресс-службы Министерства ино-
странных дел, на заседании при-
сутствовали официальные лица 
Министерства иностранных дел 
и других государственных струк-
тур Азербайджанской Республики, 
а также представители Генерального 
директората Европейского Союза 
по миграции и внутренним делам, 
сотрудники представительства Ев-
ропейского Союза в Азербайджан-
ской Республике и аккредитован-
ные в нашей стране консулы ди-
пломатических миссий государств 
- членов Европейского Союза.

Стороны провели конструк-
тивное и подробное обсуждение 
вопросов, касающихся механиз-
мов применения упрощений, вы-

текающих из положений Соглаше-
ния об упрощении оформления виз 
между Азербайджанской Респу-
бликой и Европейским Союзом, 
подписанного 29 ноября 2013 года, 
и перспектив расширения выгод-
ного сотрудничества между Евро-
пейским Союзом и нашей страной 
в этой области.

Со ссылкой на статистические 
данные 2022 года и до 15 ноября 
2023 года было подчеркнуто, что 
наблюдается значительный рост 
числа взаимных поездок граждан 
Азербайджанской Республики и Ев-
ропейского Союза.

В ходе заседания до внимания 
противоположной стороны были 
доведены трудности, с которыми 
сталкиваются граждане Азербайд-
жанской Республики при подаче 
визовых заявлений в действую-
щие в Азербайджане дипломати-
ческие миссии стран - членов Ев-
ропейского Союза, проведен об-
мен мнениями по механизмам их 
преодоления.

Границы станут прозрачными
Между Азербайджаном и странами Европейского 

Союза обсуждены вопросы упрощения 
визового режима

Несмотря на то, что в мире 
все еще остаются страны, 

где часто попираются основ-
ные права и свободы человека, 
цивилизованная часть мира 
все же делает ставку на защи-
ту этих прав, так как они га-
рантируют равный доступ 
к осуществлению граждан-
ских, политических, социаль-
ных, экономических и куль-
турных полномочий.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

В Азербайджане всегда соблю-
дались права и свободы граждан 
независимо от их расовой, этниче-
ской, религиозной принадлежно-
сти, пола и убеждений. Это могут 
подтвердить многочисленные на-
циональные, этноконфессиональ-
ные, религиозные общины страны. 
Даже после армянской агрессии 
против Азербайджана, 30-летней 
оккупации исконных азербайджан-
ских земель Карабаха и Восточного 
Зангезура Баку обеспечил защиту 
прав и свобод и азербайджанских 
граждан армянской национально-
сти, и в настоящее время прожи-
вающих в городах и селах нашей 
республики.

Сегодня в постконфликтный 
период, когда Азербайджан вос-
становил историческую спра-
ведливость, освободив Карабах 
и Восточный Зангезур от армян-
ской оккупации, а также восста-
новив свою территориальную це-
лостность и суверенитет на всей 
территории республики, армяне 
прибегают к разного рода мани-
пуляциям и не имеющим под со-
бой никакой правовой основы тре-
бованиям.

Накануне стало известно, что 
Армения хочет поднять в Евро-
пейском суде по правам человека 
(ЕСПЧ) вопрос восстановления 

имущественных прав доброволь-
но ушедших из Карабаха армян. 
Иреван в очередной раз пытается 
заигрывать с Азербайджаном, ма-
нипулируя международным пра-
вом и обманывая при этом меж-
дународное сообщество. 

О каких имущественных правах 
может идти речь, когда на протяже-
нии 30 лет армяне на территории 
Карабаха и Восточного Зангезу-

ра жили с армянскими паспорта-
ми, присваивали все, что имелось 
в арсенале азербайджанского на-
селения, изгнанного из своих соб-
ственных домов, сел, городов и рай-
онов, в том числе движимое и не-
движимое имущество. Накануне 
на презентации доклада «Споры 
вокруг дороги Лачин-Ханкенди» 

председатель правления Центра ана-
лиза международных отношений 
(ЦАМО) Фарид Шафиев заявил, что 
имущество и памятники культуры 
в Ханкенди находятся под охраной, 
им не нанесен ущерб. «Азербайд-
жан соблюдает решения Междуна-
родного суда ООН, - подчеркнул 
Ф.Шафиев. - Пока сложно что-то 
сказать о том, как будут развивать-
ся процессы в дальнейшем. Пра-

вительство Азербайджана объя-
вило, что любой желающий может 
вернуться. Кто захочет - останет-
ся, а кто не захочет, тот приедет 
и заберет свое имущество».

Армянской стороне следует на-
помнить, что такая возможность 
будет активна не всегда. Велика ве-
роятность того, что в скором вре-
мени официальный Баку озвучит 
сроки, в рамках которых армяне, 
добровольно ушедшие из Карабаха, 
смогут воспользоваться этой воз-
можностью. Это и есть олицетво-
рение приверженности Азербайд-
жанского государства гуманисти-
ческим принципам.

Почему? А потому, что юри-
дически армяне Карабаха в дан-
ный момент являются гражданами 
иного государства, в данном случае 
Армении. С точки зрения между-
народного права они не являются 
беженцами и о каких-либо правах 
и речи быть не может. 

Без права на ложь
Армяне изобличают свою гнусную 
сепаратистскую сущность

НРАВЫ

Армяне должны отрезвиться и вернуться к действи-
тельности, которую они так отрицают, боятся и, 
возможно, поэтому и искажают

 8

В Новой Каледонии в ходе ак-
ции протеста против Франции 
протестующие наряду с фла-
гом своей страны подняли флаг 
Азербайджана.

Несмотря на требования фран-
цузской полиции убрать Азербайд-
жанский флаг, участники акции 
отказались подчиниться.

Новая Каледония, состоящая 
из группы островов в юго-запад-
ной части Тихого океана, находит-
ся под французской колонизаци-
ей с 1853 года.

6 июля текущего года в Баку 
в рамках встречи министров Ко-
ординационного бюро Движения 
неприсоединения состоялось меро-
приятие, на тему «К полному иско-
ренению колониализма», на кото-
ром принимали участие председа-
тель парламента Новой Каледонии 
Рок Вамитан, президент Ассамблеи 
Французской Полинезии Энтони 
Герос, депутат Национальной ас-

самблеи Франции Жан-Виктор Ка-
стор и другие лица.

Участники мероприятия осу-
дили современную колониальную  
политику Франции, а также обсу-
дили вопросы, связанные с необхо-
димыми шагами для искоренения 
рабства, которое де-факто суще-
ствует на африканском континен-
те и в других регионах мира.

Отдел политики

Солидарность с Баку      

В Новой Каледонии на акции протеста 
против Франции поднят флаг Азербайджана
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Франция со своей предвзя-
той и открытой полити-

кой расизма, ксенофобии, тюр-
кофобии и исламофобии как 
в самой Пятой республике, так 
и далеко за ее пределами ста-
ла объектом критики за ее чер-
ную и кровавую колониальную 
историю и неоколониальные 
амбиции.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Сегодня «пояс переворотов» стал 
популярным термином среди ком-
ментаторов и аналитиков, харак-
теризующих его как современную 
геополитическую концепцию и не-
ологизм для описания региона За-
падной Африки, Центральной Аф-
рики и Сахеля, в котором широко 
распространены государственные 
перевороты. 

26 июля 2023 года в результате 
переворота, возглавляемого коман-
дующим президентской гвардией ге-
нералом Абдурахаманом Чиани, был 
свергнут президент Нигера Моха-
мед Базум, избранный в 2021 году. 
Это был седьмой военный перево-
рот в Западной и Центральной Аф-
рике за три года. Он последовал за 
первым переворотом в Мали в ав-
густе 2020 года и вторым через де-
вять месяцев в мае 2021-го, одним 
в Чаде в апреле 2021 года, в Гвинее 
в сентябре 2021 года и двумя в Бур-
кина-Фасо в 2022 году.

Можно задаться вопросом: что 
концептуального в этом неологиз-
ме? А то, что с переворотом в Ни-
гере Европа и Соединенные Штаты 
теряют своего последнего надежно-
го партнера в Сахеле.

В сообщениях западных СМИ 
о недавних переворотах преоблада-
ет геополитический подход, класси-
фицирующий африканскую полити-
ку как нынешнюю версию конфрон-
тации Востока и Запада. Поэтому 
неудивительно, что военные хун-
ты в Мали, Буркина-Фасо и Ниге-
ре выборочно поддержали широко 
распространенную народную оппо-
зицию французскому неоколони-
альному влиянию. Дело дошло до 
того, что в июле 2023 года в Мали 
французский язык потерял статус 
официального языка и был объяв-
лен всего лишь «рабочим языком». 

Хунта в Нигере аннулировала 

соглашения о военном сотрудниче-
стве с Францией, а это означает, что 
от 1000 до 1500 французских солдат, 
дислоцированных в Нигере, в скором 
времени должны покинуть страну.  

После переворотов правитель-
ства Мали и Буркина-Фасо изгна-
ли из страны французские войска, 
часть которых двинулась в Нигер. 
Однако следует помнить, что аме-
риканские войска все же остаются 
в Нигере, и что концессии на добы-
чу полезных ископаемых продолжа-
ют предоставляться. 

В августе 2023 года временное 
правительство Мали единогласно 
приняло новый закон о горнодо-
бывающей промышленности, ко-
торый в случае одобрения президен-
том значительно увеличит долю го-
сударства во всех рудниках с 20% до 
35% и запретит экспорт лития в его 
нерафинированном состоянии, что-
бы способствовать переработке вну-
три страны. 

Нигерийская хунта объявила о пре-
кращении экспорта урана, однако 
пока неясно, будет ли это осущест-
влено и каким образом. По словам 
представителя французской компа-
нии Orano, которая на протяжении 
десятилетий добывала уран в Ниге-
ре для французских атомных элек-
тростанций, недавний кризис не ока-
зал никакого краткосрочного воз-
действия на ее мощности поставок. 
Несмотря на всю антиколониаль-
ную - или, точнее, антифранцуз-
скую - риторику, неоколониалист-

ские и империалистические отно-
шения эксплуатации и господства 
на сегодняшний день кажутся столь 
же мало подлежащими пересмотру, 
как и капиталистическая модель экс-
трактивизма.

Тем не менее французское пра-
вительство отреагировало быстро 
и яростно: 29 июля и 6 августа 2023 
года Франция приостановила все 

операции по оказанию помощи в це-
лях развития и бюджетной поддерж-
ки Нигера и Буркина-Фасо. Подоб-
ное произошло с Мали еще в ноя-
бре 2022 года. 

Это приведет к ужасающим по-
следствиям. Например, студенты, 
которым уже пришло подтверж-
дение о визах и грантах на поезд-
ку для продолжения обучения во 
Франции, получили в конце авгу-
ста электронное письмо от мини-
стерства иностранных дел Фран-
ции, в котором сообщалось, что их 
гранты отозваны.

А 13 сентября 2023 года, по дан-
ным Syndeac и других французских 
союзов искусства и культуры, их чле-
ны получили сообщения от регио-

нальных управлений культуры Фран-
ции с просьбой приостановить лю-
бое сотрудничество с Мали, Нигером 
и Буркина-Фасо до дальнейшего уве-
домления.

Тем не менее оппозиция неоколо-
ниальному влиянию Франции в За-
падной Африке в последние годы не-
уклонно растет. Однако, как показы-
вает анализ политических процессов, 
недавние перевороты являются не 
только результатом этого. Они так-
же не совсем являются выражени-
ем ориентации региона или отдель-
ных государств на Россию, несмо-
тря на широко распространенную 
геополитическую рамку в европей-
ских и североамериканских СМИ. 

Перевороты демонстрируют пре-
жде всего роль, которую националь-
ные армии играют во многих аф-
риканских государствах после фор-
мальной деколонизации, в том числе 
историческое переплетение армии 
и политики. 

Однако в анализе, опубликован-
ном в The Washington Post в сентя-
бре 2021 года, профессор Элизабет 

Шмидт пишет: «Объясняя суть пе-
реворотов, западные СМИ в значи-
тельной степени упускают из виду 
исторический контекст, игнорируя 
политические, экономические и со-
циальные структуры, лежащие в ос-
нове народного недовольства, а так-
же роль французского колониализма, 
эксплуатации со стороны междуна-
родных горнодобывающих компа-
ний и западных антитеррористиче-
ских инициатив в провоцировании 
военных действий».

Рост антифранцузских настрое-
ний имеет долгую историю, которая 
вряд ли исчезнет. Скорее эта исто-
рия и ее экономические последствия 
могут разжечь растущее недоволь-
ство и привести к радикальным со-

бытиям. Способность Франции укло-
няться или подавлять события, ког-
да это возможно, быстро ослабевает. 
Ее колониальное наследие в соче-
тании с нынешней политикой нео-
колониализма и царящей бедностью 
в Западной Африке только подпиты-
вали народное недовольство Фран-
цией. Причин для этого предоста-
точно.

Недавно развившемуся француз-
скому неоколониализму больше не 
нужно было доминировать над сво-
ими бывшими колониями военными 
средствами, а скорее использовать 
свое экономическое и технологиче-
ское превосходство. Уму непости-
жимо, но страны Западной Африки 
даже не имели независимой денеж-
ной системы или центрального бан-
ка. Их валюты были жестко привя-
заны к французскому франку через 
так называемое CFA (Communauté 
Financière Africaine/Африканское фи-
нансовое сообщество). Почему-то их 
официальные международные ре-
зервы должны были храниться во 
французских франках и во Фран-
ции. У 14 западноафриканских чле-
нов зоны CFA отсутствует один из 
первых признаков национального 
суверенитета - внутренняя валют-
ная система.

Сегодня тема французского нео-
колониализма из-за деструктивной, 
милитаристской и террористиче-
ской политики макроновской Фран-
ции, кстати, учитывая преступную 
сущность современной Франции, 
также и по инициативе Азербайд-
жана, стала достоянием мировой 
общественности. Париж должен 
понять, что быть в числе развитых 
стран мира означает больше ответ-
ственности, нежели бесчинства. Мир 
охотно вступил в эпоху разумного 
гуманизма, когда безопасная жизнь 
людей поставлена во главу угла и ни-
какие причины и обстоятельства не 
могут оправдать обратное. Сегодня 
пора мультикультурализма и высо-
кой степени толерантности, с кото-
рыми Азербайджан строит свое свет-
лое будущее, и в нем нет места нео-
колониализму и тому же Макрону, 
своими действиями пытающемуся 
доказать обратное.

 Во-первых, мягко говоря, это не 
совсем корректное определение, так 
как северная часть современной Ар-
мении значительно приросла за счет 
территорий ранее оккупированных 
районов нашей страны, и все мы ви-
дели в социальных сетях, как местные 
пастухи сетовали на то, что, дескать, 
они целых четверть века (не больше) 
«гоняли скот вон за ту гору, а теперь 
туда войти не можем из-за азербайд-
жанских пограничников». 

Решение вопроса осложняется еще 
и тем, что правительство Никола Па-
шиняна официально признано невме-
няемым и не отвечает ни за свои сло-
ва, ни за свою подпись, не исполняя 
даже самые выгодные положения, на-
пример, трехстороннего Заявления от 
10 ноября 2020 года о прекращении 
огня. Кроме того, после июльских ар-
мянских военных провокаций того же 
периода стало понятно, что не толь-
ко на карабахском, но и на других на-
правлениях противнику нет доверия, 
и с ним, как говорится «кашу не сва-
ришь». Оно и понятно - Азербайджан 
де-факто восстановил государствен-
ный суверенитет и целостность на 
всех своих территориях, разоружив 
сепаратистов и принудив к саморо-
спуску преступные власти, а с сопре-
дельной стороны раздаются разры-
вы снарядов и пулеметные очереди. 

Именно на Армении лежит вся 
полнота ответственности за нынеш-
нюю тревожную ситуацию в пригра-
ничье, массово напичканном минами 
и неразорвавшимися боеприпасами. 
И факт того, что «соросята» не могут 
найти карты их установки, говорит 
о многом. Следовательно, на протяже-
нии трех десятилетий оккупации этих 
территорий страна- агрессор, до сих 
пор грезящая реваншизмом, крайне 
бесконтрольно закапывала там смер-
тоносный арсенал, превратив прак-
тически всю местность в одну из са-
мых нашпигованных боезарядами 

территорий в мире. Установленные 
Арменией и остающиеся там до сих 
пор мины продолжают сегодня уби-
вать мирных жителей (счет перева-
лил за 300 смертей), создают допол-
нительные препятствия для возвра-
щения вынужденных переселенцев 
в родные дома, серьезно затрудня-
ют широкомасштабные усилия по 
рекультивации и восстановлению 
пахотных земель, подрывая общий 
процесс постконфликтной нормали-
зации и примирения. 

После окончания конфликта в но-
ябре 2020 года официальный Ире-
ван сначала вчистую отрицал нали-
чие у него каких-либо карт минных 
полей, называя это «ложной повест-
кой дня», затем «назло врагу» отказал-
ся передавать их, но в итоге под дав-
лением международного сообщества 
был вынужден их обнародовать, но 
по частям и с крайне малой вероят-
ностью правдивости. 

Спрашивается: как теперь комис-
сия по делимитации будет работать 
непосредственно на земле, сталки-
ваясь с риском для жизни сотрудни-
ков? Дело усугубляется тем, что после 
изучения специалистами этих карт 
на местах выяснилось, что представ-

ленная информация была не только 
неполной, но и касалась лишь части 
приграничья, - многие наработки ока-
зались недостоверными, а другие не 
содержали никакой актуальной с точ-
ки зрения разминирования инфор-
мации. По большому счету соседнее 
государство должно быть привлече-
но к ответу за отказ передать полную 
и точную информацию о минных по-
лях, а кроме того, обязано разделить 
бремя расходов по разминированию 
и сотрудничать в предоставлении по-
мощи пострадавшим, но мы то зна-
ем, с насколько безответственно при-
кормленным субъектом имеем дело. 

Самое смешное в этой ситуации - 
весь мир видит, насколько Президент 
Ильхам Алиев верен своей подписи 
и взятым на себя обязательствам, тем 
не менее в Совбезе ООН почему-то 
именно официальный Баку призы-
вают «не обижать слабую сторону». 
Не секрет, что на протяжении всех 
лет переговорного процесса, а затем 
и его силового перевода в конструк-
тивное русло именно национальное 
правительство является инициато-
ром и гарантом мира на Кавказе, со-
блюдая обязательства в рамках того 
самого трехстороннего Заявления, 
в котором обе стороны дали согла-
сие о полном прекращении огня и всех 
военных действий в зоне карабахско-
го конфликта. Соседей можно понять 
на экспертном уровне - давно и не-
обратимо понижен их статус субъ-
екта международного права, они не 
могут принять самостоятельных ре-
шений и действовать хотя бы в режи-
ме неполной автономии, но кто ви-
новат в том, что они даже хвастают-
ся «диверсификацией национальной 
безопасности». 

От официального Баку соседям 
поступали десятки посылов, что если 
они реально хотят стабильности в ре-

гионе, то надо вести двусторонние пе-
реговоры хоть на границе, хоть в Тби-
лиси и даже на Красном мосту, не по-
зволяя внешним центрам глобальной 
силы мериться своими возможностя-
ми. Так, Азербайджан категорически 
никому не позволяет манипулиро-
вать принципами международного 
права, включая страны, с которым 
у него имеются союзнические дого-
воренности. Но наш оппонент, судя 
по всему, в рамках обязательств пе-
ред многоликими патронами и патро-
нессами вечно выбирает пляски под 
дудку - даже Фигаро позавидовал бы 
такой прыти при обслуживании че-
тырех господ. И, как показывает пе-
чальный опыт затягивания приня-
тия решения, у «независимой» даже 
от себя соседней страны нет ни же-
лания, ни политической воли, чтобы 
самостоятельно вести процесс урегу-
лирования отношений, в которых за-
интересованность должна иметь она 
сама в первую очередь, не полагаясь 
ни на каких третьих лиц. 

По словам Никола Пашиняна, 
он не уверен в будущем региона по 
причине того, что «на данный мо-
мент для нас пока не ясно, согласен 
ли Азербайджан заключить мирный 
договор с нами вокруг наших шести 
принципов». 

Но, если мне не изменяет память, 
инициатором пяти (!) основополага-
ющих принципов было именно наше 
внешнеполитическое ведомство, и если 
говорить о территориальной целост-

ности, то Президент Ильхам Алиев не 
раз заявлял, в том числе и на Мюн-
хенской конференции по глобальной 
безопасности 18 февраля, что Азер-
байджан абсолютно признает терри-
ториальную целостность Армении 
и не имеет никаких претензий. Ар-
мянский же премьер предпочитает 
жонглировать «точными» цифра-
ми на мировых площадках, а затем 
во время пресс-конференций мест-
ным СМИ нагло заявляет, что его «ге-
ниальные» мысли зарубежные жур-
налисты переврали. 

На самом деле это не он должен со-
мневаться в наших действиях, изо дня 
в день переливая из пустого в порож-
нее, а мы - в адекватности его подхо-
да к ситуации, потому что до сих пор 
в этом ребусе единственно известной 
константой является матрица функ-
циональной пригодности Армении 
в качестве инструмента противодей-
ствия тюркскому миру. 

Исходя из этого, мы отдаем себе 
отчет, как поведут себя хайские пле-
мена и насколько они готовы пожать 
руку, протянутую официальным Баку 
ради общего мира. А потому знаю-
щий реальный расклад Президент 
Ильхам Алиев старается сам регу-
лировать мирный процесс, причем 
так, чтобы и противник был не про-
сто пешкой в чужой несправедливой 
игре, потому что если Армения ока-
жется у разбитого корыта, весь реги-
он вынужден будет обеспечивать ее 
жизнеспособность. 

Слуга четырех господ        
СИТУАЦИЯ
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Однако Азербайджанское госу-
дарство понимает, что армянское 
население Карабаха на протяже-
нии 30 лет было в заложниках се-
паратистского режима в Ханкенди 
и армянского политического ис-
теблишмента, который использовал 
его как разменную монету в пре-
творении в жизнь своих самых ко-
варных геополитических планов.

А вот в результате тридцати-
летней оккупации азербайджанцы 
действительно стали и беженцами 
из Армении, и вынужденными пе-
реселенцами у себя на родине. По-
этому жалующиеся в международ-
ные суды армяне прежде должны 
познакомиться с международным 
законодательством, чтобы хотя бы 
не попасть впросак,и учесть, что 
хронологический подход к меж-
дународным документам по пра-
вам человека, провозглашающим 
право на собственность, должен 
начинаться со Всеобщей деклара-
ции прав человека, которая в 1948 
году в статье 17 провозгласила, что 
каждый имеет право владеть соб-
ственностью как единолично, так 
и совместно с другими, и что ни-
кто не может быть произвольно 
лишен своего имущества. Это пра-
во распространяется как на инди-
видуальную, так и на коллектив-
ную формы собственности. 

Сразу же возникает вопрос: кто 
и как лишил собственности армян, 
добровольно ушедших из Караба-
ха, если все до сих пор лежит на 
месте?! Кстати, армяне, обраща-
ясь в международные инстанции 
о несуществующих этногеографи-
ческих наименованиях, сами изоб-
личают свою гнусную сепаратист-
скую сущность.

Принятая в 1951 году Конвен-
ция о статусе беженцев, хотя и не 
уточняет это право как таковое, в то 
же время содержит ряд положений, 
касающихся прав беженцев на дви-
жимое и недвижимое имущество. 
Эти положения нашли отражение 
в Конвенции о статусе апатридов, 
принятой в 1954 году. В соответ-
ствии с существовавшим в то вре-
мя общим соглашением о праве на 
собственность как праве человека 
в 1965 году была принята Между-
народная конвенция о ликвидации 
всех форм расовой дискриминации, 
предусматривающая общее обяза-
тельство государств-участников 
ликвидировать расовую дискри-
минацию и гарантировать право 
владеть собственностью как еди-
нолично, так и совместно с други-
ми, не вступая в какие-либо дис-
куссии об ограничениях.

Азербайджанские вынужден-
ные переселенцы в силу этниче-
ской неприязни, тюркофобской по-
литики армянского государства 
и открытого сепаратизма, являю-
щихся проявлением расовой дис-
криминации, на протяжении три-
дцати лет как раз и были лишены 
этого права собственности, а бе-
женцы из Армении до сих пор ли-
шены этого права. И где же спра-
ведливость?

В этом контексте удивитель-
но, что Международный пакт 
о гражданских и политических 
правах и Международный пакт 
об экономических, социальных 
и культурных правах, принятые в  
1966 году, ничего не говорят о праве 
на собственность беженцев и вы-
нужденных переселенцев. Изуче-
ние подготовительных материа-
лов объясняет, что это молчание 
коренится в антагонистических 
идеологических взглядах Запад-
ного и Восточного блоков, а так-
же взглядов Севера и Юга. Так-
же уточняется, что невключение 
права собственности в пакты ни 
в коем случае не может быть при-
равнено к отрицанию этого пра-
ва. Получается, что само между-
народное право не может обой-
тись без предвзятости и политики 
двойных стандартов.

В любом случае Азербайджан 
приложит максимум усилий для 
восстановления справедливости 
и в этом направлении. Эра армян-
ских сказок завершилась. Армяне 
должны отрезвиться и вернуться 
к действительности, которую они 
так отрицают, боятся и, возмож-
но, поэтому и искажают.

Без права 
на ложь
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Накануне в освобожден-
ном от оккупации селе 

Солтанлы Джебраильского 
района состоялась церемония 
закладки фундамента нового 
населенного пункта.

Р.ГУСЕЙНЗАДЕ

В мероприятии приняли уча-
стие министр иностранных дел 
и торговли Венгрии Петер Сий-
ярто, министр труда и социальной 
защиты населения Сахиль Баба-
ев, председатель Государственного 
комитета по градостроительству 
и архитектуре Анар Гулиев, специ-
альный представитель Президен-
та Азербайджанской Республики 
в Джебраильском, Губадлинском 
и Зангиланском районах, входящих 
в Восточно-Зангезурский эконо-
мический район, Вахид Гаджиев 
и жители села Солтанлы.

На церемонии закладки фун-
дамента села Солтанлы, генераль-
ный директор холдинга Изко Отто 
сказал, что KESZ безвозмездно по-
строит школу в селе Солтанлы Дже-
браильского района. «Школа будет 
построена венгерским правитель-
ством в качестве подарка Азер-
байджану. Эта инициатива при-
звана укрепить дружественные 
отношения между двумя страна-
ми, - заявил он, подчеркнув важ-
ность международного сотрудни-
чества. - KESZ активно включится 
в строительство не только школы, 
но и других зданий в этом селе, 
что поспособствует социально-э-
кономическому развитию реги-
она и поддержит местное сооб-
щество».

Проект генерального плана села 
Солтанлы подготовлен группой 
венгерских компаний KESZ, функ-
ционирующей в сфере строитель-
ства и проектирования, и Государ-
ственным проектным институтом 
Azərmemarlayihə на основе зака-
за Государственного комитета по 
градостроительству и архитекту-

ре Азербайджанской Республики. 
Спроектированное село Солтан-
лы расположено на берегу реки 
Араз, на дороге Горадиз-Джебра-
ил-Зангилан-Агбенд. Автодоро-
га Ахмедбейли-Горадиз-Минджи-
ван-Агбенд, являющаяся частью 
международного транспортного 
коридора, проходит через тер-
риторию, прилегающую к север-
ной части села. 

Кроме того, недалеко от Сол-
танлы расположен промышлен-
ный парк «Экономическая зона 
Аразской долины». На этом участ-
ке общей площадью 398,82 га, где 
будут проживать 1525 семей чис-
ленностью 6100 человек, предпоч-
тение было отдано частным домам 
с приусадебным участком. В це-
лом здесь предлагается построить 
496 частных жилых домов, а так-
же 4- и 5-этажные жилые дома на 
1044 квартиры.

Также в селе планируется по-
строить административное здание, 
клубно-общинный центр, здание 
школы, сад, больницу, спортив-
но-оздоровительный комплекс, 
гостиницу, объекты торговли 
и общественного питания. В ар-
хитектурно-планировочных и ин-
женерно-технологических реше-
ниях жилых домов и социальных 

объектов будут применены под-
ходы «Умное село».

В целях обеспечения занято-
сти населения в генеральном плане 
преду смотрено выделить участки для 
складов по хранению сельхозпро-
дукции, упаковочных и ткацких це-
хов, ремесленных мастерских, ферм 
по содержанию крупного и мел-
кого скота и других предприятий.

Реконструкция села Солтанлы 
будет осуществляться поэтапно 
в соответствии с I Государствен-
ной программой по Великому воз-
вращению на освобожденные от 
оккупации территории Азербайд-
жанской Республики. На первом 
этапе на 78 га земли будет постро-
ено 315 частных домов для 1336 
жителей, которые вернутся в село.

Архитектурные решения жилых 
и общественных зданий, которые 
будут построены в селе, сформи-
руют его неповторимый уникаль-
ный облик. Примененные архитек-
турные стили, цветовая палитра, 
используемые материалы, гармо-
ния, национальные мотивы обе-
спечат создание связанных и це-
лостных общественных и жилых 
пространств.

Фундамент села Солтанлы был 
заложен при участии официаль-
ных лиц и жителей села.

Сальдо внешнеторгового 
оборота Азербайджана, 

непосредственно влияющее 
на величину валютного кур-
са и показатели счета теку-
щих операций, остается по-
ложительным и в этом году. 
Так что активный торговый 
баланс создает задел на даль-
нейшую макроэкономическую 
стабильность. 
 
Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

В текущем году по оценкам Го-
сударственного таможенного ко-
митета (ГТК) внешнеторговый ба-
ланс Азербайджана оставался про-
фицитным, и это обстоятельство 
оказывает благотворное влияние 
на прочие сопряженные с данной 
позицией макроэкономические 
показатели страны. Судя по ста-
тистическим данным, за отчет-
ные десять месяцев внешнеторго-
вый оборот сдвинулся до отметки  
$43 млрд 520 млн, сократившись 
к тому же периоду прошлого года 
на 6% Активный его баланс тоже 
уменьшился из-за растущей дина-
мики импорта и сократившихся 
доходов от экспорта нефти и при-
родного топлива. 

Если приглядеться к струк-
туре внешней торговли, экспорт 
в страну держится на отметке  
29 млрд 346 млн в основной ре-
зервной валюте, а на долю импор-
та приходится $14 млрд 174 млн. 
Надо признать, что понижение цен 
на главный доходный ресурс ре-
спублики - нефть и газ сказалось на 
15,5-процентном снижении экспор-
та, а вот позиции импорта у нас, 
напротив, укрепились. Достаточ-
но отметить, что ввоз из-за грани-
цы подрос на 22,3%. Так что пока-
затель состоятельности республи-
ки, выраженный положительным 
сальдо во внешней торговле, хоть 
и остается на достаточно высокой 
отметке в $15 млрд 172 млн, все 
же ниже прошлогоднего уровня 
на 34,4% в годовом выражении.

Обстоятельства роста 

Текущий позитивный индика-
тор во внешней торговле не выи-
грывает от сравнения с прошлогод-
ним еще и потому, что минувший 
финансовый цикл отметился не-
бывало рекордным ростом актив-
ного баланса. И на это были свои 
основания. 

По сложившейся в нашей добы-
вающей стране многолетней тради-
ции ключевым обстоятельством ро-
ста макроэкономических показате-
лей и особенно позитивного сальдо 
баланса во внешней торговле при-
нято считать высокую стоимость 
нефти, а котировки «черного золо-
та» держались на протяжении все-
го минувшего года на достаточно 
высокой отметке. 

А поскольку львиная доля в струк-
туре вывоза нашей продукции все 
еще приходится на «золотую жилу» 
энергетического экспорта - нефть, 
это немаловажное обстоятельство 
не могло не привести к внушитель-
ной разнице между экспортом и им-
портом. Именно об этом говорят 
впечатляющие сводки ГТК - ведом-
ство сообщает, что внешнеторговый 
оборот Азербайджана проявил тог-
да внушительной рост и был в пол-
тора раза больше позапрошлогод-
него, а профицит внешнеторгового 
баланса даже удвоился. И это при 
том, что наряду с высокими дохо-
дами от «золотой жилы» на волне 

глобальной инфляции росли и по-
казатели импорта, а ввоз товаров 
в денежном выражении превысил 
предыдущий уровень аж на 24%. 

Никто не поспорит с известной 
истиной: дорожающая нефть - это не 
только растущие валютные доходы 
от ее экспорта, но и повышающие-
ся расходы на импорт. Поскольку 
дорогое сырье на глобальных рын-
ках приводит к повышению себе-
стоимости выпускаемой там про-
дукции, а инфляция, берущая на-
чало с повышения себестоимости 
товаров в мировых производствен-
ных центрах, съедает значительную 
часть валютной выручки добываю-
щих стран. Отсюда следует, что раз-
витие собственного производства 
должно оставаться в приоритете на-
циональной экономической поли-
тики, считают местные аналитики. 

Влияют 
позиции импорта 

Как отмечает экономист Пяр-
виз Гейдаров, позиции импорта 
влияют на позитивный индикатор 
внешнеторгового оборота, а этот 
макроэкономический показатель 

определяет в свою очередь ситуа-
цию с платежным балансом стра-
ны и, что важно, от него зависит 
мера устойчивости национальной 
валюты. 

- Если приглядеться к струк-
туре платежного баланса нашей 
страны за последнее десятилетие, 
можно увидеть, что традиционно 
в платежном балансе страны на-
блюдается существенное положи-
тельное сальдо по внешней торгов-
ле, и это не может не радовать. По-
скольку в стране с отрицательным 
сальдо внешней торговли не может 
быть и речи о макроэкономической 
устойчивости и стабильном валют-

ном рынке, - говорит экономист. - 
Несмотря на ощутимые подвижки 
по развитию ненефтяного секто-
ра, основу экспорта нашей стра-
ны по-прежнему составляет нефть 
и нефтепродукты, за десять истек-
ших месяцев на эту лидирующую 
позицию пришлось 90,76% обще-
го вывоза. Для сравнения, толь-
ко 9,24% национального экспорта 
занимают товары ненефтегазовой 
сферы. В этом году положительная 
разница между экспортом и импор-
том заметно сократилась. Поэтому 
представляется важным ответить 
на главный вопрос о причинах нис-
ходящей динамики. Дело в том, что 
в общей структуре внешнеторго-
вого оборота позиции импорта до-
статочно сильны, а если сравнивать 
с вывозом продукции ненефтяных 
отраслей, то в этой отдельно взя-
той плоскости импорт значитель-
но превосходит поставки нашей 
неуглеводородной продукции на 
зарубежные рынки. Такую ситу-
ацию, понятное дело, сложно на-

звать удовлетворительной, а зна-
чит, следует устранять дисбаланс 
путем развития ненефтяных отрас-
лей народного хозяйства.

Главное условие 
стабильности 

На взгляд П.Гейдарова, для реше-
ния этого ключевого вопроса нужно 
постепенно ограничивать импорт, 
особенно продуктов питания, вы-
являя и устраняя при этом стиму-
лирующие его факторы. 

- Одновременно следует увели-
чивать долю продукции ненефтега-
зовых отраслей в общей структуре 
местного экспорта и добиваться ее 
доминирующей роли, - считает эко-
номист. - Таким образом мы смо-
жем добиться стабильно положи-
тельного сальдо во внешней тор-
говле. Причем делать это нужно за 
счет стимулирования и расшире-
ния интенсивных составляющих 
успеха, а не только экстенсивных 
или внешнеэкономических факто-
ров. Поскольку в таком серьезном 
вопросе нельзя полагаться на пре-
имущества, вытекающие из неста-
бильных конъюнктурных условий 
на мировых рынках. 

Кстати, экспорт нефти и газа 
в этом году уменьшился в физи-
ческом и стоимостном выражении. 
По словам аналитика, сказывают-
ся не только конъюнктура цен на 
мировых рынках, но и устойчивый 
тренд на уменьшение добычи «чер-
ного золота». О том, как эти факто-
ры влияют на профицит внешне-
торгового сальдо республики, гово-
рят даже сухие цифры. Например, 
за отчетное время прошлого года 
стоимость нефтяного экспорта пре-
вышала $17 млрд, а в этом году она 
едва приблизилась к 14 млрд в ре-
зервной валюте. Несмотря на ра-
стущий газовый экспорт, доходы от 
продажи природного топлива тоже 
понизились в этом году на 16,3%.

ФИНАНСЫ Позитивный индикатор
Сальдо внешнеторгового баланса остается на позитивной отметке

Парвиз Гейдаров:

Нельзя полагаться на преимущества, вы-
текающие из нестабильных конъюнктур-
ных условий на мировых рынках

Впервые в Лачине при под-
держке специального пред-
ставительства Президента 
Азербайджанской Республи-
ки в Лачинском районе, вхо-
дящем в Восточно-Зангезур-
ский экономический район, 
прошла ярмарка труда, орга-
низованная Государственным 
агентством занятости при Ми-
нистерстве труда и социаль-
ной защиты населения.

На ярмарке присутствовали за-
меститель министра труда и соци-
альной защиты населения Анар 
Алиев, специальный представи-
тель Президента Азербайджанской 
Республики в Лачинском районе, 
входящем в Восточно-Зангезур-
ский экономический район, Ма-
сим Мамедов, заместитель предсе-
дателя Государственного комитета 
по делам беженцев и вынужден-
ных переселенцев Фуад Гусейнов, 
председатель правления Агентства 
развития малого и среднего бизне-
са Орхан Мамедов, председатель 
правления Государственного агент-
ства занятости Мустафа Аббасбей-
ли, руководители ведомств, пред-
приятий и организаций.

Гости ознакомились с пред-
ставленными на ярмарке вакан-
сиями и провели беседы с рабо-
тодателями.

На ярмарке труда было пред-
ставлено около 200 вакансий на  
16 предприятиях, дана подробная 
информация о вакансиях на осво-
божденных от оккупации терри-
ториях. Основная цель ярмарки - 
обеспечить прямые контакты без-
работных и соискателей работы 
с работодателями.

***
В соответствии с поручением 

Президента Азербайджанской Ре-
спублики Ильхама Алиева про-
должается возвращение бывших 
вынужденных переселенцев в от-
строенный заново город Лачин. 
Прибывшей 

В минувшую среду в Лачин воз-
вратилась очередная группа быв-
ших вынужденных переселенцев 
- 21 семья (еще 81 лачинец спустя 
31 год вернулся в родные края).

Им были вручены ключи от до-
мов, в которых созданы все усло-
вия для размещения семей, в ко-
торых они некогда жили и кото-
рые после освобождения Лачина 
от оккупации были восстановле-
ны или отстроены заново в соот-
ветствии с поручением главы го-
сударства.

На сегодняшний день обеспе-
чено постоянное проживание в го-
роде 346 семей - 1326 человек.

 Отдел информации

Вторая жизнь Солтанлы
Заложен фундамент села Джебраильского района

Ярмарка труда в Лачине
Процесс трудоустройства на освобожденных  
территориях набирает обороты

РЕГИОНЫ

Обоюдный  
туристический  

потенциал

«Шахдаг» расширяет  
сотрудничество  

с Шымбулак

В рамках проводимой в Баку 
Недели СПЕКА (Специальной 
программы ООН для экономик 
стран Центральной Азии) меж-
ду ЗАО «Туристический центр 
«Шахдаг» и горнолыжным ку-
рортом Шымбулак (Казахстан) 
был подписан Меморандум 
о намерении дальнейшего со-
трудничества в сфере развития 
горнолыжного туризма в стра-
нах тюркского мира и создании 
Альянса горнолыжных курор-
тов тюркских стран.

Как сообщили АЗЕРТАДЖ в цен-
тре, документ подписали председатель 
ЗАО «Туристический центр «Шах-
даг» Рустам Наджафов и генераль-
ный директор горнолыжного курор-
та Шымбулак Ринат Абдрахманов.

На основании меморандума сто-
роны будут налаживать и развивать 
связи между горнолыжными центра-
ми, определять приоритеты для раз-
вития горнолыжного туризма, по-
вышать уровень профессионализма 
специалистов и работать над совмест-
ными программами в этой сфере.

Документ также предусматри-
вает обмен опытом по повышению 
качества обслуживания, взаимный 
обмен статистическими данными, 
информацией рекламного и иного 
характера в сферах курортно-оздо-
ровительного отдыха, спорта и ту-
ризма; совместных лыжных сорев-
нований, маркетинговых и пропа-
гандистских мероприятий, а также 
создание единого календаря собы-
тий, выставок и конференций.

Одним из главных вопросов яв-
ляется создание Альянса горнолыж-
ных курортов, членами которого ста-
нут все тюркские государства.

Шуша пленит  
Европу

В Страсбурге издана 
книга о культурной  

столице

Книга «Шуша - культурная сто-
лица Азербайджана», написан-
ная профессором международ-
ных отношений Академии госу-
дарственного управления при 
Президенте Азербайджанской 
Республики, доктором полити-
ческих наук Эльчином Ахмедо-
вым в соавторстве с профессором 
Римского Университета Сапи-
енца Даниэлем Помье, переведе-
на на французский язык и вы-
пущена действующим во Фран-
ции издательством «Кяпаз».

На презентации этой книги, по-
вествующей о богатом материальном 
культурном, историческом и архи-
тектурном наследии города Шуша 
- жемчужины азербайджанской 
культуры, выступил постоянный 
представитель Азербайджана при 
Совете Европы Фахраддин Исмаи-
лов. Поблагодарив авторов и коллек-
тив издательства «Кяпаз», Ф.Исмаи-
лов отметил, что издание позволит 
донести до французского читателя 
особую ценность и значимость го-
рода Шуша для азербайджанского 
народа. Напомнив о разрушениях, 
которым подверглась Шуша во время 
оккупации, Ф.Исмайлов рассказал 
о работах по восстановлению и ре-
конструкции, проведенных после 
освобождения города в 2020 году 
героической Азербайджанской ар-
мией под руководством Президен-
та, Верховного Главнокомандующе-
го Ильхама Алиева. Была выражена 
надежда на то, что книга пробудит 
в читателях интерес посетить этот 
древний край Азербайджана.

Глава издательства «Кяпаз» Ва-
лентин да Фонсека рассказал о новом 
издании, отметив, что оно позволит 
познакомить читателя с городом 
Шуша и богатой азербайджанской 
культурой в целом. Книгу мож-
но будет заказать в большинстве 
французских библиотек, а также  
в Интернете.
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Недавно в Баку, в Между-
народном центре мугама 

прошла выставка, посвящен-
ная 25-летию первого выпуска 
кадров по специальности «ди-
зайн» Азербайджанского го-
сударственного университета 
архитектуры и строительства, 
на которой экспонировались 
работы студентов и выпуск-
ников вуза.

Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

Ректор Азербайджанского уни-
верситета архитектуры и строитель-
ства (АУАС), заслуженный архитек-
тор, профессор Гюльчохра Мамедо-
ва в своем выступлении отметила, 
что дизайн - одна из специально-
стей, потребность в которой есть 
сегодня и будет в будущем, и искус-
ственный интеллект никогда не за-
менит эту профессию. 

В университете с 1994 года сту-
денты обучались по специальности 
«дизайн среды», в 1998 году при ар-
хитектурном факультете была со-
здана кафедра дизайна, в том же 
году состоялся первый выпуск ба-
калавров по специальности «дизайн 
среды» и уже в 2000-м - выпуск ма-
гистров.

Выступившие на церемонии от-
крытия выставки директор Италья-
но-азербайджанского центра дизайна 
Фарид Керимов, замминистра нау-
ки и образования Фирудин Гурба-
нов, замминистра культуры Саадат 
Юсифова, председатель правления 
Союза архитекторов Азербайджа-
на, заслуженный архитектор, про-
фессор Эльбай Гасымзаде, директор 
Института архитектуры и искусства 
НАНА Эртегин Саламзаде отме-
тили, что дизайн занимает важное 
место в жизни нашего общества. 

В беседе с нашим корреспон-
дентом Тарана Бакирова, заведу-
ющая кафедрой «Графический ди-
зайн и медиа» архитектурного фа-
культета АУАС доктор философии 
по архитектуре отметила, что кафе-
дра начала действовать в 2000 году.

- Это была первая кафедра в на-
шем университете, которая ориен-
тировалась исключительно на про-
фессию «дизайнер», - рассказыва-
ет Тарана ханым. - В перспективе 
планируется открыть факультет 
дизайна. В 2022 году были созда-
ны новые кафедры. Специалиста-
ми нашего вуза в 1970 году была 
создана Ассоциация дизайна при 
Всесоюзном научно-исследователь-
ском институте технической эсте-
тики (ВНИИТЭ). 

У истоков дизайна в Азербайд-
жане стояла Иззят ханым Гаибова, 
- продолжила Тарана ханым. - Ее 
в конце 60-х гг. назначили на долж-
ность руководителя вновь создан-
ного Специального художественно-
го конструкторского бюро (СХКБ) 
при ВНИИТЭ. В него были привле-
чены специалисты с неукротимой 
фантазией, воображением и энер-
гией. Их деятельность послужила 
стимулом для развития промыш-
ленного дизайна в нашей республи-
ке и дала толчок к развитию новых 
сфер дизайна.

Дизайн впервые появился в Азер-
байджане в 70-х годах. Уже тогда су-
ществовала профессия по «техни-
ческой эстетике». Специалистов - 
«дизайнеров» в то время не было. 
Изучая мировые стандарты и ста-
раясь развивать в студентах тягу 
к творческой деятельности, мы ста-

рались научить их выражать свои 
идеи, а также отображать их. Сту-
денты с первого курса уже экспе-
риментировали над разными гео-
метрическими фигурами, изучали 
композицию. В дальнейшем стали 
акцентироваться на интерьере дизай-
на, а еще через четыре года ориенти-
ровали нашу учебную программу на 
промышленный дизайн и графиче-
ский дизайн. И вот по прошествии 
25 лет мы имеем следующие направ-
ления: дизайн интерьера, дизайн 
среды и графический дизайн, ко-
торые соответствуют требовани-
ям мировых стандартов. 

- Приходилось ли вам обращать-
ся к зарубежным специалистам?

- Разумеется. Мы наладили 
контакты с Миланским политех-
ническим институтом (Politecnico 
di Milano) и по договору внедрили 
у себя программу двойного дипло-
ма - двухуровневую схему высшего 
образования. И сегодня наша учеб-
ная программа ведется на англий-
ском языке, обучение происходит 
по миланской программе. Раз в год 
совместно со студентами Милан-
ского политехнического универси-
тета мы проводим воркшопы. Пяте-
ро студентов нашего университета 

учатся в итальянском вузе. Обуче-
ние ведется по программе студен-
ческого обмена Эразмус. 

Наши выпускники сейчас рабо-
тают в дизайнерских бюро. Те, кто 
желает продолжить обучение за ру-
бежом, поступают, например, в уни-
верситеты архитектуры в Милане, 
во Флоренции и др. Мы тесно кон-
тактируем с этими вузами и гордим-
ся успехами своих выпускников. Ре-
гулярно участвуем в международ-
ных конкурсах, где работы наших 
студентов занимают первые места.

Студента архитектурного фа-
культета по специальности «ди-
зайнер» Зию Алисоя, чья рабо-
та «Дорога на Небеса» также была 
выставлена в экспозиции, вдохно-
вила на этот проект песня Stairway 
to Heaven английской рок-группы 
70-х годов Led Zeppelin. Он мини-
малистично представил проект, до-
бавив ему восточной уникальности. 
Работа выполнена из трех кусков 
бумаги с тонкой переливающейся 

лестницей. Особенность макета - 
при взгляде сверху он имеет форму 
глаза, визуально ассоциируясь с göz 
muncuğu, защищающим от сглаза. 

Егана Гаджиева, профессор 
АУАС, заведующая кафедрой ди-
зайна среды, считает, что эта вы-
ставка - показательный отчет пе-
ред обществом и одновременно до-
казательство того, что все ведущие 
дизайнерские архитектурные ком-
пании, которые присутствуют на 
выставке в качестве гостей, на 99% 
состоят из студентов и выпускни-
ков вуза. 

- Они представляют сегодня вот 
эту замечательную среду, которая 
творит, формирует и образует со-
временный мир, - заметила ученый 
в беседе с нами. - Мы очень горды, 
когда студент представляет свою 
страну, завоевывает на междуна-
родных конкурсах дипломы, за-
нимает высшие места, - это очень 

большая награда за наш труд. По-
тому мы не будем останавливать-
ся, будем развиваться. 

Нашими студентами в этом году 
было представлено эксперименталь-
ное проектирование в предметной 
среде, выполнявшееся впервые как 
научная работа, и эта работа утвер-
дила себя на международных кон-
курсах. В своих проектах студенты 
использовали элементы националь-
ного декоративного прикладного ис-
кусства, сегодня оно должно быть 
представлено везде и повсюду. Нам 
есть к чему стремиться, есть на кого 
равняться, мы просто обязаны это 
сокровище веков достойно пред-
ставить на высшем уровне.

Дизайн - это каждый день меня-
ющаяся среда, меняющийся образ, 
это новое веяние, новое требование, 
новые технологии, новый мир,ко-
торый надо создавать. В этом, по-
жалуй, и заключается миссия ди-
зайнера. 

Повестка дня завершившейся 
накануне в Институте гео-

графии имени академика Гаса-
на Алиева (ИГ) Министерства 
науки и образования Междуна-
родной научно-практической 
конференции «Современные 
проблемы географии: интегра-
ция науки и образования», по-
священной 100-летию общена-
ционального лидера Гейдара 
Алиева, включала в себя мно-
жество интересных выступле-
ний ученых по самым различ-
ным направлениям географи-
ческой науки. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

Среди обсужденных на форуме 
тем - использование водных ресур-
сов, территориальная организация 
сельского хозяйства, гидрометеоро-
логия, уровень Каспийского моря, 
социально-экономические пробле-
мы на освобожденных от оккупации 
территориях, климат, топонимика, 
демография, рациональное исполь-
зование земель и т.д.

Один из докладов конференции 
был посвящен  актуальным  про-
блемам современного ландшафто-
ведения. Об этом и многом другом 
мы беседуем с ведущим научным 
сотрудником отдела ландшафтове-
дения и ландшафтного планирова-
ния ИГ доктором географических 
наук, доцентом Севиль Гулиевой, 
которая рассказывает также и о ре-
зультатах недавних исследований, 
посвященных современным ланд-
шафтно-экологическим особенно-
стям геокомплексов юго-восточно-
го склона Малого Кавказа.

- Какова в настоящее время си-
туация с горными экосистемами 
Азербайджана?

- В последнее время наблюдают-
ся усиление деградации природных 
горных экосистем и замена их при-
родно-антропогенными или же пол-
ностью преобразованными ланд-
шафтами. Развитие этого процесса 
происходит повсеместно и обуслав-
ливается геоэкологическим потен-
циалом ландшафтов. 

- Какую задачу вы ставили пе-
ред собой, начиная исследование 
обозначенной территории?

- Известно, что интенсивное ос-
воение относительно неустойчивых 
горных территорий в различных це-
лях, особенно в регионах поствоен-
ных конфликтов, приводит к их рез-
кой и разнонаправленной деграда-
ции и смене горных геокомплексов. 
Возникшие проблемы требуют все-
стороннего исследования и выявле-
ния тенденций развития геосистем 
(расположенных в основном на осво-
божденных от оккупации террито-
риях) с целью их экспертной оценки 
и мониторинга динамики преобра-
зования ландшафтов. В этом плане 
горные ландшафты Малого Кавка-
за в пределах нашей страны в связи 
с военно-политическими события-
ми последних лет испытывали наи-
большую антропогенную нагрузку. 
Поэтому для оценки современно-
го экологического состояния гор-
ных ландшафтов мы ставили задачу 

выявления тенденции их развития 
и влияния на эти процессы самых 
активных ландшафтообразующих 
факторов, к которым относятся ан-
тропогенные, а также природно-эн-
догенные и экзогенные факторы.

- Какими методами проводи-
лись исследования?

- Мы использовали фондовые 
и полевые материалы (в том числе 
дистанционные космические съем-
ки (КС). Исследование, проведенное 
в пределах азербайджанской части 
Малого Кавказа с применением ма-
териалов дешифрирования КС и ана-
лиза морфометрических данных, по-
зволило определить, что в современ-
ном морфотектоническом характере 
данного региона наряду с продоль-
ной (общекавказской) немалую роль 
играет и поперечная морфологиче-
ская зональность рельефа.

- Что это значит?
- То, что сформировались круп-

ные поперечные зоны нарушения, 
наиболее значительными среди ко-
торых являются Агстафинская, То-
вузская, Шамкирская, Гянджачайская 
и другие. В результате наших иссле-
дований удалось установить глав-
ные особенности воздействия мор-

фоструктурного строения юго-вос-
точного склона Малого Кавказа на 
формирование и дифференциацию 
современных ландшафтов данно-
го региона. 

Кроме того, мы выявили особен-
ности их влияния на формирование 
и раздробленность ареалов совре-
менных ландшафтов. Кстати отмечу, 
что усиление антропогенного влия-
ния на геокомплексы юго-восточно-
го склона Малого Кавказа привело 
к аномальной активизации экзоди-
намических процессов разного на-
правления, что оказывает сильное 
воздействие на неустойчивые и не-
стабильные горные ландшафты. Та-
ким образом, в результате исследова-
ния мы оценили на этой территории 
напряженность (морфодинамиче-
скую, морфотектоническую и экзо-
динамическую) в пределах отдель-
ных ландшафтных комплексов, в том 
числе и в постприфронтовой зоне.

- С какого времени в нашей стра-
не проводятся ландшафтные иссле-
дования горных геосистем?

- Они начались в 60-е годы ХХ 

века после создания отдела ландшаф-
товедения в Институте географии 
АН Азербайджанской ССР. К на-
стоящему времени, благодаря уси-
лиям многих поколений исследо-
вателей-ландшафтоведов страны 
накоплен конкретный научно-те-
оретический и методический мате-
риал, позволяющий судить об основ-
ных чертах ландшафтной структуры 
и о возможных методиках изучения 
естественных и антропогенных ланд-
шафтов горных территорий.

- Что принципиально нового 
произошло за эти годы?

- В последние десятилетия, на ру-
беже веков, среди различных направ-
лений ландшафтных исследований 
наиболее широкое развитие полу-
чили эколого-ландшафтный анализ, 
картографирование современного 
состояния геосистем, а также оцен-
ка их изменений под все более уси-
ливающимся антропогенным воз-
действием. В ходе проведенных за 
последние годы научно-исследова-
тельских работ на основе дешиф-
рирования КС была составлена 
принципиально новая цифровая 
ландшафтная карта Азербайджа-
на масштаба 1:250000 с использова-
нием ГИС-технологий. К слову, воз-
раст последней ландшафтной кар-
ты страны (М 1:600000) датируется 
1975 годом: детальный сравнитель-
ный анализ обеих карт позволил вы-
явить некоторые тенденции развития 
современных геокомплексов Азер-
байджана.

- Что вы можете сказать о ланд-
шафте деоккупированной зоны?

- Естественно, что в ландшафт-
ной структуре этих территорий про-
изошли значительные изменения, 
что связано с многолетней оккупа-
цией. Наиболее сильному и разру-
шительному воздействию подвер-
глись горно-лесные геокомплексы, 
отличающиеся богатым видовым 
составом. 

Анализ новой космоландшафт-
ной карты позволил выявить, что по-
сле прекращения крупномасштаб-
ных боевых действий происходит 
активное восстановление ландшаф-
тов на оккупированных территори-
ях, особенно в Зангиланском, Губад-
линском и Кяльбаджарском райо-
нах, где в настоящее время почти 
полностью отсутствуют поселения, 
т.е. антропогенная нагрузка близка 
к нулю. Кроме того, в этих районах 
(по сравнению с 1990 годом) прои-
зошло ощутимое, до 25-30%, увели-
чение площади вторичных лесоку-
старниковых низко- и среднегор-
ных ландшафтов.

- А что в других районах Ка-
рабаха?

- Почти полностью исчезли ареа-
лы антропогенного происхождения 
ландшафтных комплексов в Агдам-
ском, Физулинском, Джебраильском, 
Лачинском и Шушинском админи-
стративных районах. В целом со-
поставительный анализ обеих карт 
позволил объективно оценить сло-
жившуюся ландшафтно-экологиче-
скую обстановку в регионе с целью 
дальнейшего эффективного хозяй-
ственного использования, сохра-
нения и восстановления коренных 
ландшафтов, составления оценоч-
ных прогнозов.

ПРОФЕССИЯ

Малый Кавказ: устойчивый 
и предсказуемый
После прекращения боевых действий  
стал возрождаться ландшафт деоккупированной зоны

Миссия дизайнера
Специальность, которая будет востребована всегда

В ландшафтной струк-
туре деоккупирован-
ных территорий про-
изошли значительные 
изменения, что связа-
но с многолетней окку-
пацией

Дизайн - это каждый день 
меняющаяся среда,  
меняющийся образ,  

это новое веяние,  
новое требование,  
новые технологии,  

новый мир, 
который надо создавать

Республиканская юношеская библиотека име-
ни Джафара Джаббарлы подготовила цикл ме-
роприятий: виртуальную книжную выставку, 
видеоматериал и базу электронных ресурсов по 
случаю 25 ноября - Дня города Кяльбаджар, со-
общили в библиотеке.

В материалах рассказывается о древних поселени-
ях с историей более 30 тысяч лет, наскальных рисун-
ках возрастом 6 тысяч лет, образцах древнетюркского 
рунического алфавита на территории Кяльбаджара, 
а также о красивой природе, благоприятном релье-

фе, чистом горном климате, уникальных минераль-
ных водах, источниках Юхары Истису, Ашагы Исти-
су, обладающих большим лечебным эффектом.

На виртуальной книжной выставке представле-
ны текст Распоряжения Президента Ильхама Алие-
ва «Об учреждении дней городов по освобожденным 
от оккупации территориям Азербайджанской Респу-
блики», книги и статьи по теме.

На официальном сайте библиотеки также созда-
на база электронных ресурсов, где собраны матери-
алы, опубликованные в интернет-пространстве о го-
роде Кяльбаджар после славной Победы.

Реанимируя историю
Юношеская библиотека подготовила цикл мероприятий  

по случаю Дня города Кяльбаджар
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Решение социальных вопро-
сов, направленных на улуч-

шение уровня жизни населе-
ния, - одно из приоритетных 
направлений государствен-
ной политики. Для этого пред-
принимаются различные шаги 
и реализуются многочисленные 
программы. На днях был пре-
зентован новый проект в этом 
направлении - «Социальный 
партнер». 

Елена МАЛАХОВА,
«Бакинский рабочий» 

Итак, в чем же суть этого проек-
та? Как заявил на презентации пред-
седатель Государственного фонда 
социальной защиты Гималай Ма-
мишов, в нашей стране пенсионе-
рам и получателям социальных по-
собий будут предоставлены скидки 
при безналичной оплате с исполь-
зованием выданных им банковских 
карт. Речь идет, помимо пенсионе-
ров, о тех, кто получает стипендии, 
адресную государственную социаль-
ную помощь и компенсации по ли-
нии госфонда. Данный проект явля-
ется примером партнерства государ-
ства и частного сектора, примером 
корпоративной социальной ответ-
ственности, направленной на уси-
ление соцзащиты социально уязви-

мых групп населения.
Скидки будут предоставляться 

компаниями-партнерами, присое-
динившимися к проекту госфонда. 
Планируется, что уже к концу года 
количество участников проекта, го-
товых предоставить скидки населе-
нию, превысит 1000. Всего скидками, 
которые могут быть до 30%, смогут 
воспользоваться 1,7 млн граждан 
республики. Это могут быть покуп-
ки в магазинах, аптеках, клиниках, 
страховых, туристических и бан-
ковских организациях, являющих-
ся партнерами проекта. 

Действительно, это решение по-
зволит данным категориям граж-
дан существенно сэкономить, а зна-

чит, положительно скажется на их 
качестве жизни. Наше государство 
уже давно принимает меры по сти-
мулированию безналичного расче-
та. Это один из инструментов борь-
бы с теневой экономикой, повыша-
ющий эффективность налоговой 
системы. Сегодня банковской кар-

той можно расплатиться во многих 
местах, но, к сожалению, не везде. 
К тому же терминалы не всегда рабо-
тают, как уверяют сотрудники неко-
торых торговых точек. Тем не менее  
объем безналичных платежей в стра-
не растет, и новый проект также бу-
дет этому способствовать. 

Экономист Асиман Гулиев также 
считает, что введение льгот и скидок 
для получателей пенсионных и дру-
гих видов социальных выплат при 
безналичных расчетах будет иметь 
ряд преимуществ. 

- Использование безналичных 
платежей упрощает отслеживание 
транзакций и уменьшает риск кра-
жи или потери наличных денег, - по-
ясняет собеседник. - Однако также 
важно учесть, что не все пенсионеры 
могут иметь доступ к безналичным 
платежам или чувствовать себя ком-
фортно при их использовании. Поэ-
тому важно обеспечить доступность 
и простоту использования этих си-
стем для всех пользователей.

В целом это интересный проект. 
Похожий опыт в стране уже есть 
- в одной из торговых сетей пред-
усмотрены карты для пенсионеров, 
по которым те могут покупать то-
вар со скидкой в их магазинах. И, 
кстати, скидки неплохие. А если что-
то подобное будет на государствен-
ном уровне, то это замечательное 

решение. Возвращаясь к нововве-
дению, отмечу, что в первую оче-
редь должны быть льготы на това-
ры первой необходимости для пе-
речисленных категорий граждан. 
Например, для пенсионеров акту-
альны скидки в аптеках, магазинах 
одежды и обуви, продуктовых мага-
зинах. Также, на мой взгляд, скид-
ки должны быть для студентов, ма-
гистров, докторантов. Дело в том, 
что зачастую вместо того, чтобы по-
свящать все свое время учебе или 
продвижению науки, они вынужде-
ны искать дополнительный зарабо-
ток. Если необходимая им продук-
ция будет стоить дешевле, они будут 
чаще посещать библиотеки, зани-
маться исследованиями в лабора-
ториях и т.д. Стипендия важна, но 
ее не всегда достаточно. 

Экономист Рауф Гараев напом-
нил, что социальным партнерством 
является взаимодействие государ-
ственных органов с негосударствен-
ными некоммерческими органи-
зациями и другими институтами 
гражданского общества в разработке 
и реализации программ социально- 
экономического развития страны, 
в том числе отраслевых, территори-
альных программ, а также норма-
тивно-правовых актов и иных ре-
шений, затрагивающих права и за-
конные интересы граждан. Данное 

партнерство может осуществлять-
ся во многих сферах - от трудовой 
до образовательной. Ведь безналич-
ные расчеты контролировать лег-
че наличных, и это важный момент 
в плане прозрачности финансовой 
системы. 

- На словах все звучит хорошо, 
но должен быть опубликован список 
торговых точек, где будут эти самые 
анонсированные скидки, - говорит 
эксперт. - Для того, чтобы проект 
действительно оказался работаю-
щим, во-первых, нужно повысить 
веру населения в банковский сек-
тор, в то, что их финансы на карте 
защищены. Сейчас многие опасают-
ся хранить деньги на карте, считая, 
что так они легко могут стать ми-
шенью для мошенников. Но если 
люди начнут доверять проекту, то 
в перспективе ситуация может кар-
динально измениться. Во-вторых, 
надо больше внимания уделить про-
светительской работе в данной об-
ласти. Ну, и в-третьих, должны по-
стоянно проводиться мониторинги 
на местах, строгий контроль, чтобы 
не было фактов обмана, чтобы скид-
ки не были фикцией. Еще один мо-
мент: чтобы заинтересовать в этом 
проекте бизнес, нужно предостав-
лять ему различные льготы. 

ПРОЕКТ

Социальный партнер
Покупки со скидкой в поддержку уязвимых слоев населения

В Международном центре му-
гама прошла презентация 

социального проекта Yaşadaq. 
Ümid qanadları («За рождение 
жизни. Крылья надежды») - 
келагаи против селективных 
абортов. 

Фарида АББАСОВА,
«Бакинский рабочий»

Проект основан Сабиной Зула-
ловой и Зумруд Рустамовой при под-
держке Государственного комитета 
по проблемам семьи, женщин и детей 
и нацелен на привлечение внимания 
общества к серьезной проблеме се-
лективного аборта, при котором бе-
ременность прерывается в зависи-
мости от пола эмбриона, чаще всего 
при определении девочки во время 
ультразвукового обследования. Ос-
новной задачей проекта является сти-
мулирование общественного диалога 
о ценности каждой жизни. Органи-
заторы уверены, что активные дей-
ствия по популяризации этой про-
блемы могут оказать значительное 
влияние на ее решение. Создание про-
изведений искусства, рассказыва-
ющих о проблеме, считается важ-
ным инструментом в этом процессе.

В рамках мероприятия прошли 
выступления спикеров, были органи-
зованы фотовыставка, а также пре-
зентация видеоролика. 

Символ проекта - платок келагаи, 
выбранный не случайно. Этот эле-
мент традиционной одежды может 
стать не только ярким визуальным 
атрибутом, но и символизировать 
силу, красоту и многогранность жиз-
ни. Проект призван подчеркнуть, что 
каждая жизнь, будучи уникальной, 
вносит свой неповторимый вклад 
в общемировое культурное наследие.

Спикерами вечера выступили ос-
нователи проекта: Сабина Зулалова, 
дизайнер, писатель, Зумруд Рустамо-
ва - профессиональный бизнес-тре-
нер, основатель коучинговых про-
ектов, коллекционер келагаи, Бахар 
Мурадова - председатель Госкомите-
та АР по проблемам семьи, женщин 
и детей, Чингиз Абдуллаев, писатель, 
Айша Абдель Гадир - член Коллегии 
адвокатов АР, юрист, Гюльнара Рзаева 
- гинеколог, главный врач 26-й жен-
ской консультации г.Баку. 

Открывая мероприятие, Саби-
на Зулалова сказала, что, как мать 
девочки, была глубоко потрясена, 
узнав о масштабах проблемы се-
лективного аборта в Азербайджа-
не: «Для меня девочки - это самый 
прекрасный дар, источник счастья, 
уникальная возможность, которую 
утрачивают многие семьи, прибегая 
к селективному аборту. В сегодняш-

нем Азербайджане женщины зани-
мают особенное положение, и мы об-
ратились ко многим из них, чтобы 
пролить свет на эту тему. Если через 
этот проект мы сможем спасти хотя 
бы одну жизнь, значит, наши усилия 
были не напрасны». 

Выступившая следом Зумруд Ру-
стамова, поблагодарив гостей, отме-
тила: «Признаюсь, во время работы 
нас неоднократно спрашивали: «Ка-
кая связь между нежным шелковым 
платком и острым социальным во-
просом?» В преддверии 26 ноября, 
когда согласно решению UNESCO 
традиционное искусство и симво-
лика азербайджанского келагаи, его 

изготовление и ношение были вклю-
чены в Список всемирного немате-
риального культурного наследия, 
я хочу отметить важность его фи-
лософии и роли в жизни женщины. 
Испокон веков этот национальный 
платок сопровождал женщину на ее 
жизненном пути. Девочка, родив-
шись, получала в дар свой первый 
платок келагаи, его накидывали на 
колыбель, в которой она спала, она 
росла и в ее жизни появлялись но-

вые платки - невесты, жены, мамы, 
бабушки и прабабушки, даже в по-
следний путь ее сопровождал пла-
ток. Все узоры и орнамент келагаи 
символизируют жизнь, природу, лю-
бовь, Вселенную. По сути, платок яв-
ляется символом самой женщины. 
Он всегда был оберегом, защищал 
ее. Именно через эту мысль и фи-
лософию мы хотим показать важ-
ность и остроту затронутой темы».

Выступление Чингиза Абдулла-
ева вызвало повышенное внимание 
аудитории. В своей речи он подчер-
кнул важность появления в семье до-
чери, выдвигая убедительные аргу-
менты. «Доказано, что ум переходит 
детям именно от матери. Если хоти-
те, чтобы ваши внуки были грамот-
ными, воспитывайте грамотных до-
черей», - заявил писатель, обращая 
внимание на роль матери в форми-
ровании ума и получении образова-

ния будущими поколениями.
Чингиз Абдуллаев подчеркнул, 

что хотя существует распространен-
ное мнение о том, что тот, у кого три 
дочери, отправляется после смерти 
в рай, он хочет обратить внимание на 
это с другой точки зрения. «Тот чело-
век, у кого три дочери, живет в раю 
прямо здесь, на этой земле. Очень 
важны равенство и уважение каж-

дого члена семьи, а особенно доче-
рей, которые, согласно его убежде-
нию, несут в себе силу и красоту, 
формируя будущее страны. Азер-
байджанские матери-героини воспи-
тали настоящих героев войны. Каж-
дый герой, готовый защищать свою 
Родину, носит отпечаток любви, за-
боты и мудрости своей матери. Они, 
будучи сильными, мужественными 
и стойкими, не только воспитывают 
дочерей, но и формируют характе-

ры сыновей. Их благотворное вли-
яние на мировоззрение и характе-
ры своих детей является ключевым 
фактором в формировании культу-
ры и идентичности общества. В ка-
ждом герое, в каждой победе присут-
ствует невидимая, но могуществен-
ная рука матери, вдохновляющая на 
подвиги и великие поступки», - ска-
зал писатель.

В завершение вечера нам удалось 
задать несколько вопросов Сабине 
Зулаловой.

- Сабина ханым, планируете 
ли вы продолжить свою деятель-
ность, направленную на привле-
чение внимания общественности 
к острой социальной проблеме се-
лективных абортов? 

- Безусловно, наши усилия по при-
влечению внимания к этой пробле-
ме будут продолжены. В ближайшем 
будущем мы планируем организо-
вать выставку, а затем приступим 
к созданию фильма, посвященно-
го связи между отцами и дочерями.

- На мероприятии присутство-
вала та часть общества, которая уже 
осознала важность данной пробле-
мы. Как вы собираетесь популя-
ризировать ее среди широкой ау-
дитории?

- Именно по этой причине мы при-
гласили женщин различных профес-
сий для съемок в нашем фильме, среди 
них врачи, актрисы, певицы и худож-
ницы. Каждая не только востребо-
вана в своей области, но и обладает 
значительной аудиторией, что явля-
ется ключевым фактором в популя-
ризации данной проблемы. ASAN 
xidmət поддержал наш проект и будет 
транслировать видеоролик как в ре-
гионах, так и в столице. Планирует-
ся также демонстрация видеоролика 
на городских мониторах. В следую-
щем году мы планируем уже начать 
съемки фильма в регионах.

- В рамках мероприятия была 
высказана идея об отражении этой 
проблемы в произведениях искус-
ства. Как вы считаете, найдет ли 
она отклик в творчестве наших ху-
дожников, писателей и других де-
ятелей культуры?

- Да, со сцены действительно про-
звучал призыв к деятелям искусства. 
В этом контексте уместно обращение 
к понятию «Окно Овертона» - посте-
пенное внедрение идеи в сознание. 
Конечно, эта проблема не решится 
одним проектом, но мы постараемся 
привлечь максимальное внимание 
общественности к этому вопросу. 
В скором времени при совместной 
организации с Arts Council Azerbaijan 
и World Crafts Council Europe будет 
проведено капсульное мероприятие 
- продолжение ивента...

Асиман Гулиев:

Использование безналич
ных платежей упроща
ет отслеживание транз
акций и уменьшает риск 
кражи или потери налич
ных денег

Чингиз Абдуллаев:

Азербайджанские материгероини воспитали настоя
щих героев войны. Каждый герой, готовый защищать 
свою Родину, носит отпечаток любви, заботы и му
дрости своей матери

В парке Гейдара Алиева горо-
да Лянкяран в рамках проекта 
«Самый большой казан», ор-
ганизованного ООО «Азер-
сун холдинг» при поддержке 
местной Исполнительной вла-
сти, прошел фестиваль плова. 

В мероприятии приняли уча-
стие руководители ИВ города, пра-
воохранительных органов и пред-
ставители общественности.

В рамках фестиваля зрители по-
пробовали различные виды плова, 
приготовленные знатным шеф-по-
варом Алигейдаром Мамедовым. 
Кроме того, жители и гости горо-

да стали участниками различных 
конкурсов, куда входили веселые 
шоу. Всем участникам были роз-
даны подарки.

Своими выступлениями раз-
влекали гостей популярные певцы 
Кязымджан, Эльвин Бабазаде, RR 
Show Band. На протяжении всего 
праздника солисты Азербайджан-
ского государственного ансамбля 
танца исполняли различные тан-
цевальные номера. 

Фестиваль плова надолго за-
помнится всем присутствовавшим.

Агаддин БАБАЕВ,
Лянкяран

Для обеспечения доступности 
путешествий национальный 
авиаперевозчик Азербайджа-
на AZAL начал продажу авиа-
билетов по сниженным ценам, 
сообщили БР в пресс-службе 
ЗАО «Азербайджанские авиа- 
линии».

Стоимость авиабилетов в за-
висимости от направления варьи-
руется от 39 до 199 евро. В рам-
ках кампании клиенты AZAL могут 
приобрести билеты по сниженным 
тарифам по более чем 35 направ-
лениям.

Данное предложение AZAL дей-
ствительно в пятницу, 24 ноября. 

Билеты со скидкой действитель-
ны на рейсы, которые будут вы-
полняться в период с 15 января по 
6 марта 2024 года (обе даты вклю-
чительно). Билеты в рамках кам-
пании можно приобрести исклю-
чительно через обновленное офи-
циальное мобильное приложение 
AZAL, которое можно скачать по 
ссылке: https://bit.ly/azal-app.

Кампания охватывает большин-
ство международных рейсов ави-
акомпании. Обратите внимание, 
что количество билетов со скид-
кой ограничено.

Приятных полетов с AZAL и не-
забываемых впечатлений от путе-
шествий!

За рождение жизни...
В Международном центре мугама прошла презентация социального проекта Yaşadaq. Ümid qanadları

Вечно живые традиции        
В Лянкяране прошел фестиваль плова

AZAL: Цены пошли на снижение!
Путешествия станут доступными

 br.azПолный текст 
читайте на
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В Баку состоялся конгресс Ев-
ропейского движения спра-

ведливых игр.

Ю.ИБРАГИМОВ

В мероприятии приняли уча-
стие заместитель министра моло-
дежи и спорта Мариана Василева, 
генеральный секретарь Националь-
ного олимпийского комитета (НОК) 
Азер Алиев, председатель комиссии 
справедливых игр НОК  Хазар Иса-
ев, президент Менеджмента европей-
ских справедливых игр Филип Ху-
зью и президент Европейской олим-
пийской академии Манфред Лаймер.

Заместитель министра моло-
дежи и спорта Мариана Василева, 
открывшая мероприятие вступи-
тельной речью, поприветствовала 
гостей и подчеркнула, что Азербайд-
жан известен в мире как спортив-
ная держава. «Господин Президент 
Ильхам Алиев всегда уделяет осо-
бое внимание развитию спорта», - 
отметила она.

Генеральный секретарь НОК Азер 
Алиев сообщил, что в последние годы 
в Баку прошло множество спортив-
ных мероприятий. «Азербайджанские 
спортсмены приняли участие в ряде 
престижных международных меро-
приятий, - подчеркнул Азер Алиев, 
отметив, что в нашей стране в тре-
тий раз проводится Конгресс Евро-
пейского движения справедливых 
игр. - Наши спортсмены успешно 
представляют страну на международ-
ных мероприятиях. Главный тренер 
клуба «Карабах» Гурбан Гурбанов за 
преданность принципам справедли-
вой игры награжден дипломом Cin 
Borotra - Karyera - самой престиж-
ной наградой «фэйр-плей» в мире. 
Гурбан Гурбанов во время матчей 
всегда следует принципам справед-
ливости. Именно по этой причине 
он неоднократно был награжден раз-
личными наградами «фэйр-плей».

Филип Хузью отметил, что воз-
главляемая им структура хочет най-
ти решение некоторых проблем, ко-
торые обычно возникают в спор-
те, соревнованиях и в этой сфере. 
«Это непростая задача, потому что 
речь идет не только о футболе или 
конкретных видах спорта. Надеюсь, 
что сегодняшние обсуждения будут 
эффективны не только для Европы 

и Азербайджана, но 
и для других реги-
онов», - подчер-
кнул он.

Президент Ме-
неджмента евро-
пейских справед-
ливых игр заявил, что 
спортивные ценности 
уважаются не только спортсменами, 
но и руководителями. Он сообщил, 
что несколько дней назад наблюдал 
со стадиона игру Бельгия-Азербайд-
жан в рамках отборочного раунда 
Евро-2024. Представитель органи-
зации подарил AFFA специальную 
форму сборной Бельгии с надписью 
«Баку-2023».

Затем президент Менеджмен-
та европейских справедливых игр 
Филип Хузью вручил Азеру Алие-
ву специальный подарок.

Президент Европейской олим-
пийской академии Манфред Лай-
мер в свою очередь подчеркнул, что 
стал свидетелем пугающих тенден-
ций в международном спорте. Он 
осудил использование спорта как 
инструмента в «холодных войнах»: 
«Заявки на организацию игр в 2036-
2040 годах не соответствуют принци-
пам Международного олимпийско-
го комитета. Европейское движение 
за справедливые игры существует 
уже 30 лет. Конечно, несправедли-
вость в спорте случалась несколько 
раз за последние годы. Но никто не 
может свернуть нас с нашего пути».

Председатель комиссии справед-
ливых игр НОК Хазар Исаев подчер-
кнул, что рад видеть гостей в Баку 
и поприветствовал всех. Он напом-
нил о внимании общенационально-

го лидера Гейдара 
Алиева к спорту 
и отметил, что эта 
политика успеш-
но продолжается. 

«В 2009-2015 годах 
в нашей стране было 

организовано несколь-
ко мероприятий тако-

го формата. Это яркий пример вни-
мания и заботы, уделяемых спорту 
Президентом страны Ильхамом Али-
евым. Азербайджан является одной 
из европейских стран, которая ак-
тивно участвует в этом вопросе, - 
сказал Хазар Исаев. - Мы давно ве-
дем совместную работу с Всемир-
ным и Европейским движениями 
за справедливые игры. В этом году 
исполняется 25 лет со дня создания 
азербайджанского движения спра-
ведливых игр. Азербайджан провел 
ряд мероприятий высокого уров-
ня. Это результат высокого внима-
ния и заботы государства к спорту. 
Очень приятно, что такое меропри-
ятие совпало со 100-летием общена-
ционального лидера Гейдара Алиева. 
Это большая гордость, что в нашей 
стране собираются люди, которые 
реализуют европейские принципы 
справедливости. Мы критикуем не-
справедливость в спорте и пытаем-
ся ее предотвратить».

В завершение был показан ви-
деоролик про общенационального 
лидера Гейдара Алиева.

В рамках мероприятия состоя-
лась церемония открытия выставки 
фотографов за справедливые игры 
из Турции и Азербайджана. Гости оз-
накомились с экспонатами выстав-
ки и обменялись идеями.

Азербайджанская шахматист-
ка Аян Аллахвердиева выигра-
ла золотую медаль на юноше-
ском первенстве мира в Мон-
тесильвано (Италия).

За тур до окончания первен-
ства Аян вернула себе лидерство. 
Так, в десятый игровой день она 
черными добилась победы над Ла-
лой Шохрадовой из Туркмениста-
на и набрала 8,5 очка, на полбал-

ла опередив Анну Журову (FIDE) 
и Рошель Ву (США).

Одержав победу на финише над 
Хоанг Луонг из Вьетнама, Аян Ал-
лахвердиева, выступавшая среди 
участниц до 18 лет, набрала 9,5 очка 
и стала недосягаемой для пресле-
довательниц.

Следует отметить, что в про-
шлом году Аян выиграла «серебро» 
мирового первенства.

Отдел спорта
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Да, именно так - праздник 
солидарности и никак не 

иначе - можно назвать юби-
лейный вечер мастера про-
фессионального националь-
ного танца, народного артиста 
Азербайджанской Республики, 
президентского стипендиата 
Юсифа Али оглу Гасымова.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Именно в этот день, позабыв 
о старых обидах, ссорах и недо-
молвках, а их в сфере хореогра-
фии хоть отбавляй, знаю это не 
понаслышке, практически все без 
исключения представители выс-
шего света хореографического ис-
кусства, отечественные танцов-
щики и танцовщицы, ведущие 
танцевальные коллективы спе-
шили в Азербайджанский госу-
дарственный академический му-
зыкальный театр, чтобы отпразд-
новать 75-летний юбилей своего 
коллеги и учителя. 

Без преувеличения можно кон-
статировать, что преобладающее 
большинство профессиональных 
танцовщиков, созидающих и де-
монстрирующих настоящий блеск 
национального танца на столич-
ных и региональных сценах, явля-
ются воспитанниками Юсифа Га-
сымова, выдающегося представи-
теля школы одного из патриархов 
азербайджанского национального 
танца Беюкага Мамедова.

У Ю.Гасымова удивительная 
биография. Он родом из Караба-
ха - родился в Агдаме, где прошли 
его детство и юность. По приез-
ду в Баку в 1961 году под руковод-
ством Беюкага Мамедова он на-
чал изучать искусство азербайд-
жанского национального танца, 
по ходу постигая профессиональ-
ные секреты мастерства. 

Юсиф муаллим участвовал во 
всех концертах ансамбля, побе-
ждая на танцевальных конкурсах: 
в 1967 году стал победителем Все-
союзного танцевального конкур-
са в Москве, а в 1968-м занял пер-
вое место на Международном кон-
курсе танцев в польском Кракове.

В том же году Ю.Гасымов был 
приглашен в Государственный ан-
самбль песни и пляски в качестве 
солиста. В 1969-1973 годах он был 
солистом танцевального ансамбля 
воинской части ПВО. С большим 

успехом прошли гастроли воен-
ного ансамбля с участием Ю.Гасы-
мова в Иране в 1971 году. Начи-
ная с 1974 года и на протяжении 
39 лет Ю.Гасымов посвятил свою 
творческую жизнь работе в Госу-
дарственном ансамбле танца Азер-
байджана, сначала в качестве со-
листа, затем репетитора и, нако-
нец, главного балетмейстера. 

За достижения и вклад в тан-

цевальное искусство Юсиф Гасы-
мов в 1991 году одним из первых 
был удостоен звания народного 
артиста независимой Азербайд-
жанской Республики.

Юсиф муаллим солировал в та-
ких танцевальных постановках, 
как Yallı, Gənclik, Qaytağı, Bulaq 
başında, Üç dost, сюите Neftçilər 
и других, демонстрируя свое вы-
сокое профессиональное мастер-
ство. Все сложнейшие элементы, 
прыжки, вращения (трюки) он вы-
полнял мастерски и потрясающе.

Кроме того, Ю.Гасымов явля-
ется лучшим сольным исполни-
телем танцев Şənlik, İgidlər, Şəki, 
Qazaxı, Qılınclarla rəqs, Çobanlar. 
На сцене он всегда демонстриро-
вал свой пламенный, во многом 
озорной характер, артистическую 
энергию, быстрые, чрезвычайно 
гибкие движения, вращения, со-

размерно увеличивая содержание 
и суть каждого танца, тем самым 
обеспечивая успех у зрителей. 

В танцах, созданных как для 
коллективного исполнения, так  
для дуэта и соло, каждое его вы-
ступление отражало суть, идею 
и содержание постановки. Все его 
танцы имели характер закончен-
ности и целостности. 

Ю.Гасымов неоднократно вы-
ступал в составе ансамбля в разных 
городах бывшего СССР, с интерес-
ными концертными программами 
побывал во Франции, Италии, Пор-
тугалии, Турции, Бельгии, Нидер-
ландах, Индии, Непале, США, Ка-
наде, Пакистане, Словении, Сер-
бии, Тунисе, Алжире, Марокко, 
Израиле, Ираке, Египте, Швей-
царии, Швеции, Боснии, Фин-
ляндии и др. странах.

В 1991 году Юсиф муаллим на-
чал педагогическую деятельность 
в Бакинском хореографическом 
училище (ныне Бакинская акаде-
мия хореографии). За 32 года ра-
боты в этом уникальном учебном 
заведении он осуществил поста-
новку более 100 национальных 
танцев. В разные годы его вос-
питанники выступали на фести-
валях более чем в пятнадцати за-
рубежных странах и добивались 
высоких успехов. 

О заслугах мастера можно го-
ворить бесконечно. В свои 75 он 
полон энергии и желания созидать 
и воспитывать дальше.

Неспроста на юбилейном вече-
ре в Музыкальном театре, в кото-
ром приняли участие руководство, 
профессорско-преподавательский 
и студенческий составы Академии 
хореографии, видные деятели куль-
туры и искусства, представители 
Министерства культуры и СМИ, 
были показаны лучшие постанов-
ки мастера национального танца. 
Весь вечер на сцене зажигали сту-
денты и выпускники юбиляра, ко-
торые продемонстрировали прак-
тически весь свой арсенал, унасле-
дованный у своего педагога.

В интервью газете «Бакинский 
рабочий» Юсиф муаллим признал-
ся, что считает себя счастливым 
артистом и педагогом, так как его 
дело живет как на сценах веду-
щих театров Азербайджана, так 
и в учебно-репетиционных залах 
академии. Мастер пообещал, что 
вырастит еще не одно поколение 
профессиональных танцоров, ко-
торые смогут достойно представ-
лять Азербайджан, национальное 

искусство хореографии на боль-
ших сценах. Юсиф муаллим жи-
вет с надеждой, что в скором вре-
мени сможет вернуться в родной 
Агдам, где станцует свой корон-
ный танец. 

Юсиф Гасымов - счастливый 
человек, прекрасный педагог, ве-
ликолепный танцор. Его воспи-
танники, которым уже далеко за 
40, с гордостью отмечают, что не-
сут в себе свет творчества и ма-
стерства своего учителя. Счаст-
лив мастер еще и потому, что на 
протяжении всей его творческой 
и педагогической жизни рядом на-
ходилась его муза, любимая су-
пруга, заслуженная артистка Азер-
байджана Сабина ханым Гасымо-
ва, которая также внесла весомый 
вклад в профессиональное танце-
вальное искусство, воспитав це-
лую плеяду исполнительниц на-
ционального танца.

Нам же остается пожелать юби-
ляру крепкого здоровья, творче-
ских успехов, педагогического тер-
пения, мира, добра и процветания! 

СПОРТПраздник 
солидарности

Народный артист Юсиф Гасымов  
отмечает 75-летний юбилей

Юсиф муаллим живет с надеждой, что в ско-
ром времени сможет вернуться в родной Аг-
дам, где станцует свой коронный танец

В свои 75  
он полон энергии 

и желания созидать  
и воспитывать 

дальше

За справедливые игры
Использование спорта как инструмента в «холодных войнах» неприемлемо

Новая чемпионка 
Аян Аллахвердиева выиграла первенство мира

Манфред Лаймер  
осудил  

использование  
спорта как  

инструмента  
в «холодных  

войнах»


